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Brote de variante 
Delta sería menos 
grave que anteriores 

AFIRMAN ESPECIALISTAS LOCALES

El brote de la variante Delta, si 
bien preocupa al personal médi-
co, se espera que pueda ser con-

trolado por las medidas sanita-
rias adoptadas en la Región, que  
se han traducido en reducción 

de los contagios y de hospitali-
zaciones por Covid-19. El llama-
do es a no relajar el autocuidado 

para así atender a pacientes no 
Covid que fueron postergados.

Personal médico de la Región llama a “no bajar la guardia” frente al virus.

REPORTAJE PÁGS.4-5

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.16-17

Organización estudiantil, grupo de apoderados y la Seremi de Educación aseguran que las condiciones están. Colegio de Profesores y 
sostenedores municipales insisten que garantías no son las óptimas para retornar a las aulas presenciales.

Clases presenciales 
versus online:  
El dilema que divide 
a la comunidad 
educativa en Biobío

CIUDAD PÁGS.8-9 POLÍTICA PÁGS. 6-7

Las fórmulas para 
recuperar empleos 
propuestas por  
los economistas 

Dice que trabajará para mejorar la 
ejecución presupuestaria, por más 
recursos y atribuciones a su cargo. 
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Rodrigo Díaz  
y su nuevo rol: 
independiente y 
con apoyo popular
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Fue una realidad palpable y con variedad 
de exponentes del estilo, pero las nuevas 
generaciones y sus propuestas musicales 

apuntan más allá de la actitud rockera.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.19

“El problema de la 
tierra siempre va a 
ser un problema de 
todos los chilenos”
María Angélica Illanes, Premio Atenea 
2020, comenta lo que suele ser un tabú: 
aspectos relativos a las luchas del campe-
sinado, del pueblo mapuche y las políti-
cas en torno a la tierra en Chile.      
HUMANIDADES PÁG.11-13

EDITORIAL: PRIMARIAS Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

¿Cuna del rock? 
Qué hay de cierto y de 

mito sobre la música y su 
vínculo con Concepción
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Con motivo de una petición he-
cha al rey Carlos V, sobre la obten-
ción de un Escudo de Arma s para 
Concepción, el rey redacta la si-
guiente cédula, que otorga escudo 
a nuestra ciudad: 

“…y que los pobladores de ella 
son gente honrada y leales vasallos 
nuestros, y nos suplicó en el dicho 
nombre que acatando a lo susodi-
cho, mandáramos señalarle armas 
a la dicha ciudad, según y cómo las 
tenían las otras ciudades y villas 
de nuestras Indias, y como la mayor 
merced fuese. Y Nos, acatando lo 
susodicho, tuvímoslo por bien, y 
por la presente hacemos merced y 
queremos y mandamos que de aho-
ra y de aquí en adelante, la dicha 
ciudad de la Concibición, haya o 
tenga por armas conocidas un es-
cudo: que haya en él un Águila ne-
gra en campo de oro, y por arriba un 
sol de oro encima de la cabeza de di-
cha Águila, y por los pies una luna 

hacemos a la dicha ciudad de las di-
chas armas: 

que las hayan y tengan por sus ar-
mas conocidas y señaladas, y como 
tales poner y traer, y que en ello ni 
en parte de ello embargo ni contra-
rio no pongan ni consientan poner 
en tiempo alguno, ni por alguna 
manera, so pena de la nuestra mer-
ced, y en mil maravedises para 
nuestra cámara a cada uno que lo 
contrario hiciera. Dada en nuestra 
villa de Madrid, a cinco días del 
mes de Abril, año del nacimiento de 
nuestro salvador Jesucristo, de mil 
quinientos cincuenta y dos años. 
“YO EL REY”.- Yo Juan Sámano, Se-
cretario de su Cesáreo y Católicas 
Majestades, la hice escribir por 
mandato de su Alteza.” 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción

de plata, y a los lados cuatro estre-
llas de oro, y dos ramos de azucenas 
de flores en campo azul, según que 
está señalado y figurado en un escu-
do total como éste: las cuales di-
chas armas damos a dicha ciudad 
por sus armas y divisa señaladas, 
para que puedan traer y poner, y 
haga y ponga sus pendones, sellos y 
escudos, banderas y estandartes, y 
en las otras partes y lugares que 
quisieren y por bien tuvieren, se-
gún y cómo de la forma y manera 
que las ponen y traen las otras ciu-
dades de nuestros Reinos, a quienes 
tenemos dadas armas y divisas. 
Y por esta nuestra carta, man-
damos al Serenísimo Príncipe 
don Felipe, nuestro muy caro 
y muy amado hijo y nieto, y 
mandamos a los infantes 
muy caros, hijos y 
hermanos, y a los 
prelados, Duques, 
Marqueses, Condes, 

Cédula Real que otorga nuestro Escudo de Armas
Ricos Hombres, Maestros de las Or-
denes, Priores, Comendadores, y 
sus Comendadores Alcaides de los 
Castillos, y casas fuertes y llanas, y 
a los de nuestro Consejo, Presiden-
te y Oidores de las nuestras audien-
cias, Alcaldes, Alguaciles, Merinos, 
Prevostes, veinticuatro Regidores, 
Jurados, Caballeros, Escuderos, y 
cualesquiera hombres buenos de 
todas las ciudades, villas y lugares 
de los dichos nuestros Reinos y se-
ñores de las dichas nuestras Indias, 
Islas y tierra firme del mar Océano, 

así a los que ahora son como a los 
que serán de aquí adelante, a 
cada uno y cualquiera de ellos, 

en sus lugares y jurisdiccio-
nes, y que sobre ellos 

fueren requeridos, 
que guarden y 
cumplan y hagan 
guardar y cum-
plir la dicha 

merced que así 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MAURICIO CATALDO MONSALVES 
Rector Universidad del Bío-Bío.

No hace mucho tiempo parecía 
impensado la existencia de una 
Convención Constitucional, ele-
gida democráticamente, con pari-
dad de género e incorporando a 
los pueblos originarios. Esto se 
hizo realidad. Sin embargo, el ini-
cio de esta histórica tarea ha teni-
do diferentes tipos de inconve-
nientes y dentro de ellos proble-
mas de infraestructura durante 
los días iniciales. Es así, que todas 
las universidades públicas y esta-
tales hemos puesto a disposición 
de la Convención Constitucional 
todas nuestras sedes e infraestruc-

tura a lo largo de Chile, lo que se 
materializó en días pasados a tra-
vés de una carta enviada a la pre-
sidenta de la Convención Consti-
tucional por parte del presidente 
del Consorcio de Universidades 
del Estado de Chile (CUECH)  

Se debe tener presente que las 
instituciones que conformamos 
el Consorcio de Universidades Es-
tatales de Chile somos las Univer-
sidades del Estado de Chile y más 
allá de regirnos por el derecho pú-
blico, nosotras nos debemos al 
país desde nuestros orígenes 
como instituciones de educación 

paldos que le permitan  llegar a te-
ner en el plazo máximo de un año 
una propuesta de Constitución Po-
lítica que sea legítima para todos.  

Nuestras capacidades estarán 
disponibles para esta trascenden-
tal tarea. La UBB cuenta con acer-
vos de conocimientos en las dife-
rentes áreas del saber. Conocemos 
nuestros territorios, su gente y sus 
realidades, pues tenemos una lar-
ga tradición de vinculación con el 
medio. Todo este saber, como uni-
versidad pública, lo ponemos a dis-
posición de los miembros de la 
Convención para complementar 
su importante trabajo. 

La Universidad el Bío-Bío desea 
un Chile libre, justo, democrático 
y próspero para todos sus habitan-
tes. Ese es nuestro rol, y desde allí 
nos ponemos a disposición de la 
Convención  Constitucional du-
rante todo el tiempo que dure su la-
bor para que pueda cumplir con el 
mayor de los éxitos el mandato de  
redactar una nueva constitución 
para todos los chilenos, donde se 
releve la importancia que debe te-
ner la educación pública en un 
país, que como el nuestro, anhela 
un futuro esplendor.

superior. Por ello, en nuestras di-
rectrices estratégicas, todas las 
universidades estatales declara-
mos y reconocemos el compromi-
so que tenemos con el país, los ciu-
dadanos y las regiones en las cua-
les estamos insertas. 

En mi calidad de rector de la 
Universidad del Bío-Bío, presente 
en las regiones de Ñuble y Biobío, 
ratifico una vez más, que existe el 
mayor compromiso desde el 
CUECH y desde la UBB para faci-
litar toda la infraestructura nece-
saria si la mesa de la Convención 
Constitucional lo solicita. Para ello, 
disponemos de nuestra capacidad 
instalada en las sedes de Concep-
ción y Chillán. 

No obstante, la Universidad del 
Bio-Bío tiene su mayor fortaleza en 
la riqueza de su propia comunidad 
universitaria. Por ello, adicional-
mente, ponemos a disposición de 
la Convención Constitucional todo 
el saber y conocimientos que se 
encuentran en nuestros departa-
mentos académicos y equipos de 
investigadores para facilitar y con-
tribuir al trabajo de la Conven-
ción. Queremos contribuir a que 
esta instancia tenga todos los res-

Universidades públicas 
comprometidas con la 
Convención 
Constitucional
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Este domingo 18 de julio se ce-
lebrarán en Chile las primarias 
presidenciales, comicios que per-
mitirán a la ciudadanía decidir a 
los postulantes a La Moneda de 
Chile Vamos y Apruebo Digni-
dad. Por la primera coalición 
competirán Sebastián Sichel 
(IND), Mario Desbordes (RN), 
Joaquín Lavín (UDI) e Ignacio 
Briones (Evópoli); y por la segun-
da Daniel Jadue (PC) y Gabriel 
Boric (FA).       

La cercanía a la elección gene-
ró un amplio debate y enfrenta-
miento de posturas en redes so-
ciales, las que quedaron refleja-
das principalmente en Twitter. 

 
 

Raphael Bergoeing 
@RBergoeingV 
“Qué poco amigos de las li-
bertades individuales son los 
comunistas”. 
 
Álvaro Ramis @alvaroramis 
“Amiga, amigo twittero en cam-
paña electoral, piense primero 
antes de escribir, porque el lunes 
después de la elección necesitará 
convocar a los que hoy insultó” 
 
Claudia Dides 
@ClaudiaDides 
“La falta de templanza frente a 
las primarias se está poniendo 
insoportable”. 
 
Harold Mesías 
@HaroldMesias 
“Independientes y militantes de 
partidos de primarias presiden-
ciales estan habilitados para 
participar este domingo 18 de ju-
lio, vaya #aVotarEnBici 
Revisen local de votación ya que 
hubo nuevos cambios”. 
 
Marcela Cubillos Sigall 
@mcubillossigall 
“Y campañas hoy desenterrando 
opiniones de candidatos sobre 
Pinochet! Lavín ha criticado a 
Pinochet, Sichel, ha criticado a 
Pinochet, Briones ha criticado a 
Pinochet. ¿De verdad algunos 
aún creen que lo de mañana es 
sobre el pasado y no sobre el fu-
turo? Atinemos. Por Chile”. 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Hoy se realizarán las primarias presidenciales 
2021 organizadas por el Servel, evento en 
que los candidatos — todos hombres — de 
Chile Vamos y Apruebo Dignidad buscarán 

posicionarse en las papeletas para las elecciones presi-
denciales de  21 de noviembre.  

El mecanismo de las primarias se estableció en la Ley 
Nº20.640, publicada en diciembre de 2012, con aplica-
ción para definir postulaciones a la Presidencia de la 
República, al Congreso y a las municipalidades. Al año 
siguiente las primarias arrojaron una participación 
que fue calificada como un “tsunami”, por los más de 
tres millones de votos emitidos, de acuerdo con el re-
gistro de Servel.  

En 2021, sin embargo, los pronósticos anticipan cifras 
más modestas. Tras la histórica participación en los co-
micios para el Plebiscito, realizado en octubre de 2020, 
lo que vino después fue una tendencia de caída libre en 
la concurrencia de votantes. Incluso el director nacio-
nal del Servel ha dicho que “las estadísticas no son muy 
auspiciosas”, al referirse a la cantidad de personas que 
irán a las urnas en la jornada de hoy.    

La concurrencia a los centros de votación depende de 
varios factores, dado que están habilitados a votar los mi-
litantes de los partidos que llevan candidatos a esta pri-
maria y los independientes. Afiliados de colectividades 

Primarias y participación  
ciudadana

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Discriminación y selección en 
las escuelas 
  
Señora Directora: 

Hemos observado con estupor 
el fallo favorable del Tribunal 
Constitucional (TC) que acogió el 
recurso presentado por una apo-
derada del colegio penquista Bri-
tish Royal School, por considerar 
inconstitucional y que atentaba al 
proyecto educativo al no permitir 
la selección de sus estudiantes. Se 
trata de una señal potente, que 
abre una ventana para eludir la 
Ley de Inclusión Escolar que 
prohíbe la selección, que tanto nos 
ha costado conseguir y con ello, se 
corre peligro de eludir la ley y se-
guir perpetuando la discrimina-
ción en la admisión escolar.  

Desde el enfoque de derechos, la 
selección es un tipo de discrimina-
ción que no solo atenta contra la 
dignidad de los niños, niñas y jóve-
nes, y el derecho de las familias a 
decidir el proyecto educacional 
para sus hijos, sino que acrecienta 
la desigualdad y segregación. 

Si bien las prácticas discrimina-
torias están presentes en el acceso 
a la educación, también se produ-
cen cuando se expulsa a los estu-
diantes por bajo rendimiento, por 

problemas conductuales, o cuando 
se distribuyen en las aulas en fun-
ción de similares niveles de rendi-
miento, o por discapacidad, no se 
garantiza el derecho de los estu-
diantes a aprender en su lengua 
originaria, o no se valora su cultura. 

No hay que ser muy suspicaz 
para sospechar que detrás de este 
fallo favorable del TC, que permite 
saltarse el SAE, se oculte la inten-
ción de seguir debilitando un siste-
ma de admisión más inclusivo y 
justo en nuestro país. 

 
Cynthia Duk 
 
Mas fome que nunca 
  
Señora Directora: 

Es un hecho, Vivi Kreutzberger, 
estuvo bastante tiempo viviendo 
fuera de Chile, de seguro viendo di-
ferentes tipos de programas de la 
TV europea, en su área, la de la en-
tretención,  analizándolos, para 
sacar ideas, ante cualquier posibi-
lidad de volver a la TV chilena  y 
ponerlas en práctica. 

Bueno “Llegó el momento”, vol-
vió a nuestra TV y estrenó su pro-
grama de entretención, pero al 
verlo y escuchar sus contenidos, es 
como que el tiempo no ha pasado, 

es como que seguimos anclados en 
el siglo pasado, concursos a car-
bón, más lentos que un bolero, que 
no reflejan en absoluto, lo que de 
seguro vio y requeté vio en la TV 
europea, definitivamente, que al-
guien le explique que las chilenas y 
los chilenos, ya no estamos para 
“Dispara usted ó disparo yo”, 
“Quién dice la verdad” y ante la sa-
bia pregunta ¿Y qué dice el públi-
co?, la respuesta es categórica..., 
volvió, pero “Más fome que nunca”. 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Primarias 
  
Señora Directora: 

Según lo que se ha anunciado en 
todos los medios, ppodrán votar 
en las primarias de todos y todas 
que residan tanto en Chile como 
en el extranjero, que sean ciudada-
nos afiliados a los partidos que 
conforman cada una de las coali-
ciones participantes y todos aque-
llos independientes sin afiliación 
política. ¿Eso no es lo mismo que 
decir que todas y todos, en condi-
ciones de votar, podrán hacerlo al 
día de hoy? 

 
Marcela Villanueva

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

que no participan en esta elección están inhabilitados 
para sufragar. Hay que considerar, además, que solo dos 
pactos políticos compiten en estas primarias, con diver-
sos partidos y conglomerados que corren por cuenta pro-
pia. Hubo resistencias en medir fuerzas al interior de al-
gunas colectividades, lo que podría restringir la partici-
pación de un porcentaje de simpatizantes. 

Pese a todo, el éxito de estas primarias no debería me-
dirse únicamente en función de la cantidad de votantes. 
Las primarias son un instrumento más de democratiza-
ción y de consulta popular para definir a posibles pos-
tulantes a cargos públicos. En último análisis, una herra-
mienta de descentralización — en ese caso, política. En 
palabras simples, la fórmula de las primarias permite que 
las decisiones al interior de los partidos se realicen con 
la participación y no en espacio privados. Esa forma de 
hacer política. La política de cúpulas y no con el colec-
tivo — es precisamente lo que ha sido rechazado por la 
ciudadanía y con más fuerza en la última década. 

Las primarias son un instrumento de 

democratización y de consulta popular 

para definir a posibles postulantes a 

cargos públicos. En último análisis, 

una herramienta de descentralización, 

en ese caso, política.   

¡



Reportaje
4

confirmados de Covid hay en 
la Región por cada 100 mil 
habitantes, cifra que tiende a 
la baja.

casos
10.2

AFIRMAN ESPECIALISTAS LOCALES:

Brote de variante Delta sería 
menos grave que anteriores
Personal médico de la Región llama a no bajar la guardia y a aprovechar la 
ventana que brinda la baja de casos para atender a pacientes no Covid, que 
fueron postergados por la pandemia. 

rios de salud locales. A pesar de 
que hay una ocupación menor de 
camas, cabe recordar que la re-
gión ha debido triplicar su capaci-
dad desde el comienzo de la pan-
demia, hasta llegar a las 300 unida-
des críticas. 

ICOVID Chile, una iniciativa en 
que participan la Universidad de 
Concepción, la U. de Chile y la U. Ca-
tólica, en colaboración con el Min-
sal y el Ministerio de Ciencia, se re-

covid que requieran de atención en 
la UCI. “Hay que retomar estas aten-
ciones, de otro modo vamos a tener 
un aumento de la mortalidad des-
de otro flanco”, señaló Carlos Vera, 
director del Servicio de Salud de 
Talcahuano. 

 
Preocupación, a pesar del opti-
mismo 

La llegada de la variante Delta a 
la zona preocupa a los funciona-

firió esta semana a la baja de casos, 
en este contexto. 

“Es alentador, pero es importan-
te interpretarlo con cautela debi-
do a la aún alta ocupación de ca-
mas UCI a nivel nacional (92,1%)”, 
señalan los y las especialistas de 
ICOVID. 

La doctora Leonila Ferreira, mé-
dico intensivista y jefe de la unidad 
de paciente crítico del Hospital Re-
gional, dice que “hoy estamos vien-

Sebastián Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

La variante Delta del coronavirus 
llegó al país este mes. El Ministerio 
de Salud confirmó hace dos días 
diez nuevos casos, que se suman a 
cinco anteriores confirmados, to-
dos arribados al aeropuerto Arturo 
Merino Benítez, en Santiago. 

Esta vertiente de la Covid-19 fue 
detectada primero en India y ya se 
ha extendido a 90 países. La Orga-
nización Mundial de la Salud la de-
claró “variante de preocupación”, 
debido a que es más contagiosa que 
la cepa original, a que afecta más a 
la población joven, y porque “dismi-
nuye la eficacia de los anticuerpos 
neutralizantes generados por las 
vacunas y que podría asociarse a un 
incremento de 2 veces en la posibi-
lidad de requerir hospitalización”, 
según consignó el organismo. 

Esto refiere a que se extiende más 
rápido y causa más congestión en el 
sistema de salud, pues requiere de 
hospitalizaciones más largas. 

La Región del Biobío detectó un 
primer caso a principios de mes, 
pero este paciente viajó desde San-
tiago a Concepción en bus, en com-
pañía de 42 personas, grupo que no 
ha sido ubicado en su totalidad. 
La seremi de la cartera abrió un 
sumario para aclarar el asunto, 
pues la afectada se habría movili-
zado a sabiendas de que era porta-
dora del coronavirus, lo que la ex-
pone a sanciones.    

La situación se da justo cuando la 
zona relaja sus medidas restricti-
vas; las principales comunas de la 
región pasaron a Fase 3 el 5 de julio, 
cuando la tasa de contagio prome-
dio era de unos 13 casos por cada 
100 mil habitantes.           

Lo anterior movió a la Mesa So-
cial Covid a solicitar a la autoridad 
que mantuviera acciones preventi-
vas, consejo que cayó en saco roto. 

Hasta ayer, eso sí, en la zona se ven 
índices más positivos que a comien-
zos de año, cuando la escalada de 
contagios, más de 900 diarios en al-
gunas semanas, llevó a decretar 
cuarentena. Hoy, la ocupación de 
camas críticas es de menos del 80% 
y en algunos recintos incluso se eva-
lúa volver a atender pacientes no 

News Initiative
Desarrollado como parte de 
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acompañaron al caso 
confirmado de variante Delta 
que viajó desde Santiago a 
Concepción en bus. 

Personas
42

do una baja, y esperamos que la si-
guiente semana continúe, debido 
al bajo número de contagios que 
hemos visto”. 

Sin embargo, la profesional sigue 
con atención la evolución de la va-
riante en países donde se ha exten-
dido más profusamente. “Lo que se 
está viendo en Inglaterra y Europa, 
en lugares donde ya están vacuna-
dos en forma importante, con más 
del 50% o 60% de la población, es 
que los casos si bien han aumenta-
dos, el aumento no se ha reprodu-
cido en las hospitalizaciones”, dice. 

“La Delta, afecta especialmente a 
las poblaciones jóvenes y los reza-
gados de los programas de vacuna-
ción, que no han querido o no se han 
podido vacunar”, añade. 

“En ese sentido, por la cantidad 
de vacunados que tenemos, la llega-
da del Delta no va a ser como la se-
gunda ola de contagios que tuvi-
mos este año, probablemente va a 
venir pero con menos hospitaliza-
ciones de las que tuvimos antes”, ex-
presa Ferreira, con alivio. 

La encargada de coordinar la 
atención de pacientes Covid en el 
recinto más grande de la zona, se-
ñala que, como este escenario de 
aumento de casos no será tan gra-
ve, hay espacio para contenerlo. 

Incluso, señala, se están abriendo 
a enfrentar la larga lista de pacien-
tes con otras patologías, que espe-
raban una mejora en las condicio-
nes para retomar sus atenciones. 

“Nosotros estamos preparados 
para volver  a reconvertir camas ha-
cia pacientes no Covid. De hecho, la 
ocupación en UCI Covid ha bajado, 
hemos cerrado algunas camas, y 
hemos reconvertido a UCI norma-
les”, afirma. 

 
La “Nueva Ola” 

El doctor Carlos Vera explica la 
baja como “un efecto positivo de la 
vacunación”, e informa que en el 
caso del Servicio de Salud de Talca-
huano, esto ha permitido llegar a 
una ocupación de camas UCI del 
52% esta semana. 

Pero, añade, aunque este porcen-
taje no se veía desde comienzos de 
la pandemia, advierte que “esto se 
calcula sobre una base mayor de 
camas, estamos mejor que a co-
mienzos de año, pero estamos muy 
ocupados aún”. 

“Eso sí, hace un mes, la ocupación 
era del 80% o más, solo con pacien-
tes Covid”, sostiene. 

Para Vera la menor saturación ha 
permitido enfrentar la demanda 
que plantean otras patologías. 

Es urgente, afirma. 
“La Subsecretaría de Redes 

Asistenciales, nos ha pedido que 
retomemos las patologías no Co-

to de un caso”, señalan. 
Desde la Mesa Social Biobío, en 

tanto, se ha hecho hincapíe en que 
hay un gran desconocimiento sobre 
la variante Delta. 

“No sabemos cómo afecta a la po-
blación más joven, y de momento sí 
sabemos que es más contasgiosa, 
no es momento para relajarse”; con-
signó Carol Cid, representante de la 
Fenasenf, gremio que agrupa a los 
enfermeros del país. 

“Un botón de muestra, es que en 
el hospital tenemos a tres pacientes 
conectados a respirador de mem-
brana, ECMO, y lo normal era tener 
uno de cuando en cuando. Nos que-
dan aún pacientes graves, y hay gen-
te que se demora más de un mes en 
salir del hospital. Tenemos muchos 
pacientes aún”, cuenta Ferreira. 

“El relax puede que recién lo vea-
mos en una o dos semanas más”, 
añade. 

“Y no hay que olvidar que el so-
mos un sistema nacional, es decir, 
si tenemos baja ocupación en la re-
gión, hay que recibir pacientes de 
zonas más complejas”, advierte 
Vera. 

No es momento para bajar la 
guardia, coinciden los representan-
tes del sistema sanitario.

vid. Y acá se viene otra ola, la de los 
pacientes que están pendientes”, 
sostiene. 

“Si una atención se demora, se 
agrava, y esto puede significar que 
un paciente termine entrando por 
la puerta de la urgencia, cosa que no 
queremos en este momento por-
que eso sí que satura el sistema, y 
aún estamos trabajando por sobre 
la capacidad normal”, aclara. 

 
Tenso optimismo 

La buena noticia es que las 300 
camas co que cuenta hoy la región, 
se usarán para bajar la lista de espe-
ra en intervenciones ruirúrgicas 
más complejas, como oepraciones 
a la cadera, que han debido quedar 
en espera. 

La mala noticia es que, según han 
señalado tanto la Mesa Social como  

Después de Delta... Lambda

El coronavirus se caracteriza por una capacidad altí-
sima de adaptación. Muta, y se transforma, para lograr 
su objetivo, que es reproducirse usando las células del 
cuerpo humano. 

Las mutaciones más exitosas pervalecen, como el 
caso de Delta, que debería transformarse en la domi-
nante en los próximos meses. 

Eso sí, señalan, esta misma característica hasce que 

Delta no sea la última preocupación. 
Hoy, la atención está puesta en la variante Lambda, 

o Andina, originada en Perú y Chile. Aunque en el país 
los casos aún son pocos, es probable que se extienda 
-tal com las anteriores- y que obligue a tomar nuevas 
medidas. 

“El coronavirus está lejos de irse, es muy adatpable 
y no podemos cerrar todo”, señala la doctora Ferreira.
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ICOVID, hay una probabilidad de 
que no exista este espacio. 

Desde Icovid, informan que hay 
un alto número de personas sus-
ceptibles al contagio, junto con 
otros factores de contexto, como la 
presencia de variantes más conta-
giosas, ambientes cerrados por épo-
ca invernal, relajamiento de medi-
das restrictivas de movilidad y dis-
minución esperada de anticuerpos 
en esta época del año. 

“Estos factores mantienen alta la 
probabilidad de que se vuelvan a 
presentar brotes epidémicos en los 
próximos meses. Por ello, es funda-
mental no bajar la guardia y seguir 
manteniendo todas las medidas de 
cuidado personal actuando proac-
tivamente ante la presencia de sín-
tomas sospechosos de COVID-19 
o ante la información de ser contac-

News Initiative
Desarrollado como parte de 
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“Debemos velar no sólo por nuestro cuidado, sino que por el de nuestro entorno también. Para 
esto es fundamental que nos vacunanemos y mantengamos algunas precauciones”. 

Carmen Gloria Becerra, dueña de casa.

#MeQuedoEnCasa

“Demandaremos más 
atribuciones y dinero 
para nuestra gente”         

RODRIGO DÍAZ, GOBERNADOR REGIONAL DEL BIOBÍO: 

Para escribirlo simple, Rodrigo 
Díaz está en otra parada, muy dis-
tinta a la de sus cuatro años como 
intendente de la administración de 
la presidenta, Michelle Bachelet. Y 
lo reconoce. 

La libertad que le da la indepen-
dencia, pero sobre todo el apoyo 
ciudadano, hace que su gestión 
como gobernador regional, la má-
xima autoridad de la Región, haya 
partido muy diferente. 

“Cuando me tocó trabajar como 
intendente era una persona desig-
nada, que tenía que guardar equi-
librios dentro de una colación po-
lítica, considerando las variables 
parlamentarias que existían y con-
sejeros regionales que habían sido 
electos recién por voto popular. 
Todo el mundo me hacía ver con 
cuanto poder se paraban frente a 
mí. Fue un proceso bien sufrido, no 
lo pasé bien en ese período”, reco-
noció Díaz. 

En esta etapa tuvo “consultas” de 
algunos partidos que le entregaron 
su apoyo, respecto del perfil de pro-
fesionales que buscaba para la con-
formación de su equipo, uno “bas-
tante más pequeño” al que tuvo que 
armar siendo intendente. Pero en-
fatizó en su libertad y en la idea de 
buscar a las personas que conside-
raba más idóneas para los puestos. 

Reconoció que no militar y el apoyo popular genera otra 
forma de afrontar su trabajo. Apuesta por la fortaleza de la 
asociación que reúne a las nuevas autoridades y ahondó en 
cómo resolverá la mala ejecución presupuestaria.         

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

sólo días de la muerte de Pablo 
Marchan. 

“No podemos validar o justificar 
la violencia con fines políticos. 
Todo lo contrario, debemos avan-
zar en un diálogo, donde se escu-
chen y respondan las justas y pos-
tergadas demandas de las primeras 
naciones, respetando las reglas de-
mocráticas”, dijo a través de una 
declaración pública. 

- Usted también ha liderado 
en estos días la nueva Asocia-
ción Nacional de Gobernadores 
Regionales.  

- Tenemos una muy buena coor-
dinación con los gobernadores y 
gobernadoras regionales, asumien-
do que tenemos una tarea muy im-
portante, que es profundizar la des-
centralización del país. Y cada uno 
de nosotros tenemos una serie de 
requerimientos de la ciudadanía y 
cuando cotejamos eso con nues-
tras facultades y con las materias 
que no han sido resultas desde el 
punto de vista legislativo, nos da-
mos cuenta que con el trabajo man-
comunado tenemos mucho más 
fuerza. Hemos tenido éxitos como 
lograr revertir este decreto del mi-
nisterio de Hacienda que nos priva-
ba de $1.400 millones a las regiones, 
y vemos con optimismo nuestro 
trabajo. 

- Este grupo va a ser clave res-
pecto de las atribuciones. El día 

EL GOBERNADOR apuesta a que la 
Región lidere la discusión en torno a 

mayor descentralización.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

mas complejos y sin medias tintas, 
como cuando manifestó su recha-
zo a la declaración “weychan” (gue-
rra) de la Coordinadora Arauco Ma-
lleco contra todas las expresiones 
del capitalismo en el Wallmapu, a 

“No voy a cuotear el equipo”, res-
pondió cuando fue consultado. 

Y esa misma independencia, ase-
guró, será parte de su gestión, algo 
que ya demostró en estos primeros 
días, entregando su opinión en te-

“Queremos más atribuciones, 
que conversen con la estructura 
jurídica que nos dieron”. 

FRASE

“Queremos hacer una cumbre de 
regiones, una vez que estén 
inscritas todas las candidaturas 
presidenciales”.

“Tenemos un problema objetivo, 
al mes de junio se había 
ocupado casi un 27% de la 
Región, eso es muy poco”.
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municipios. Por tanto, tenemos una 
brecha, considerando el resto de 
los países afiliados a la Ocde, don-
de el 30% se destina a los territorios. 
Esa brecha pensamos discutirla. 
Queremos hacer una cumbre de re-
giones, una vez que estén inscritas 
todas las candidaturas presiden-
ciales, a fines de agosto o comienzos 
de septiembre, para hacer presentes 
todos aquellos puntos que, como 
asociación, estimamos que se de-
ben incorporar. En paralelo, quere-
mos invitar a quienes son parte de 
la Convención.  

- Eso es interesante, porque ya 
no estamos hablando de corto 
plazo. 

- Estamos hablando de lo urgen-
te, pero también de lo importante. 
Nuestras reuniones con los gober-
nadores y gobernadoras de Chile 
son a las 8 de la mañana, y trabaja-
mos bien ordenados, nos dividimos 
tareas y estamos construyendo des-
centralización. Somos una contra-
parte que nos vamos a organizar y 
vamos a ser demandantes del poder 
central, para conseguir más faculta-
des y dinero para nuestra gente.  

- Desde el punto de vista de las 
iniciativas, hay algo que le gusta-
ría concretar en el corto plazo. 

- En lo general, le he pedido a la je-
fatura de Infraestructura y Trans-
porte, Óscar Ferrel Bustos, que con-
figuremos un masterplan de lo que 
denominamos infraestructura ver-
de, es decir, que nos permita con cri-
terios de sostentabilidad llegar al 
próximo siglo (...). La idea concretar 
esta imagen objetivo y contrastar-
la con nuestro sistema de planifica-
ción regional. 

- ¿Qué pasa con la ejecución 
prespuestaria? 

- Tenemos un problema objetivo, 
al mes de junio se había ocupado 
casi un 27% de la Región, eso es 
muy poco.  El año pasado, en la 
misma fecha, estaba ejecutado el 
39%. Hay un problema, no se ejecu-
tó el presupuesto, y tenemos que 
hacernos cargo y para ello le he pe-
dido a la jefetura de Ejecución, Ro-
drigo Sandoval, y a la unidad de 
Fndr en el Gore, que elaboren un 
propuesta que contemple medidas 
de corto y mediano alcance. Lo pri-
mero, los estados de pago de están 
pendientes, que no sabemos cuan-
to es, con el fin de pagar. No puede 
ser que el Estado sea un mala paga-
dor. Y en segundo lugar, que me 
propongan medidas que permitan 
cerrar brechas que hemos descu-
bierto durante la campaña, si eso 
implica traspaso de recurso, lo va-
mos a hacer. Y tercero, revisar todo 
lo que está aprobado, para ver si to-
dos los proyectos tienen vigencia o 
si no han perdido su recomenda-
ción técnica.

que asumió dijo tener claro sus 
atribuciones, pero no dejan de 
ser exiguas... 

- Queremos más atribuciones, 
que conversen con la estructura ju-
rídica que nos dieron. Si se creó 
una división para ver materias de 
Fomento, lo lógico es que los servi-
cio públicos vinculados a Fomento 
estén traspasados al Gobierno Re-
gional (Gore), lo mismo en Trans-
porte, Infraestructura y en materia 
de desarrollo social (...). En la géne-
sis, la Comisión (de Descentraliza-
ción y Desarrollo Regional) que pre-
sidió, Esteban Valenzuela, plantea-
ba que Corfo, Serviu, Fosis e Indap 
pasaban a los gobiernos regionales, 
y además, cada región podía pedir 
otras facultades que sean pertinen-
te, en el caso nuestro, por ejemplo, 
turismo o patrimonio.    

- También está en veremos la 
Descentralización Financiera. 
Salvo el Fndr, no hay muchos más 
recursos que puedan manejar. 
Entiendo que usted está en con-
tra de ese proyecto de ley. 

- El Gore tiene un presupuesto de 
$85 mil millones que está compues-
to por el Fndr, FAR, Fondos de Con-
vergecia y otros. Pero tenemos un 
problema práctico al 2022. La ley 
que instaura la elección de goberna-
dores, estableció que debíamos pre-
sentarnos como candidatos con un 
programa y se debe ejecutar, es un 
compromiso con la ciudadanía. Le 
hemos dicho a la presidencia del 
Senado, Yasna Proveste (DC), y los 
presidentes de las comisiones de 
Hacienda, Ximena Rincón (DC), y 
de Gobierno Interior, Carlos Bianchi 
(Indep.), que es necesario contar 
con recursos de libre disposición 
para los gobiernos regionales, como 
cuando hay cambio de gobierno na-
cional. El mandato saliente deja a 
disposición de la administración 
entrante una cantidad de recursos 
para materializar sus compromi-
sos de campaña. Es una tradición 
republicana. Hemos hecho un plan-
teamiento, para se nos asigne un 
30% de recursos por sobre el presu-
puesto basal de cada territorio. He-
mos tenido buena recepción, tanto 
en el Senado como en la Cámara. 

Otra cosa es el proyecto de ley, 
que es bien pobre. Se los hicimos ver 
a los senadores y el ministro del In-
terior, y planteamos que se le quite 
urgencia, para poder ser parte de la 
discusión. Pudo haber estado listo, 
y serían las reglas del juego. Pero ya 
que no está listo, podemos asignar 
un tiempo breve, un mes aproxi-
madamente, para conversar el res-
pecto. Somos partidarios de que 
hay impuesto regionales.  

Desde el punto de vista concep-
tual y relacionado con el proceso 
constituyente, en Chile el 14% del 
presupuesto se invierte en los te-
rritorios subnacionales, el 2% en los 
gobiernos regionales y el 12% a los 

DÍAZ INSISTIÓ en que su 
independencia se la da el 
hecho de no militar y 
trabajará con todos 
quienes tengan 
coincidencia 
en favor de 
la Región.

“REC es un activo de la Región del Biobío”

El Festival Rock en Concepción (REC) es una de las “joyas” 
de su gestión como intendente. Apoyada, pero también 
criticada, la iniciativa está “en veremos”. Díaz, no obs-
tante, sigue creyendo en la importancia de esta idea. 

“La propiedad de la marca REC es del Gobierno Regio-
nal. Es un proyecto emblemático que le da un sello al 
Biobío y que conversa con otras iniciativas de corte cul-
tural que existen”, manifestó. 

No obstante, agregó que lo pretende su gestión es bus-
car fórmulas para hacer viable la iniciativa. “Hoy no hay 

un proyecto sobre la mesa que aprobar. Hubo una soli-
citud de recursos, que en algún momento, fue dese-
chada. Lo que vamos hacer es ordenarnos. No le pue-
do dar fechas, porque va a depender de situación sani-
taria. Pero a mí no me parece correcto haber retirado un 
proyecto, porque no hay condiciones sanitarias, uno 
puede aprobar un proyecto y ejecutarlo cuando las con-
diciones lo permitan. REC es un activo de la Región del 
Biobío y me siento orgulloso de ser parte del grupo de 
personas que impulsó esta iniciativa”.

Un equipo rodeado de mili-
tantes y ex militantes de lo que 
fuera la Nueva Mayoría e invita-
dos especiales a la ceremonia de 
asunción como los DC, Hosain 
Sabag, Marcelo Chávez, y el di-
putado socialista, Manuel Mon-
salve, podrían llamar a la confu-
sión respecto de la independen-
cia de la cual Díaz dice gozar. 

“Lo que dice la ley es una di-
visión blanco y negro. O eres 
militante o no lo eres. Yo no pre-
tendo militar, estoy muy cómo-
do con mi condición de inde-
pendiente, que permite com-
partir con personas que pueden 
tener pensamientos políticos 
divergentes, pero cuando son 
llevamos a enfrentar un proble-
ma en la Región, somos conver-
gentes”, enfatiza. 

El gobernador no olvida que 
durante la campaña, María José 
Hoffman (UDI) lo calificó como 
un hombre de izquierda, mien-
tras, uno de sus contendores 

“Me tiene sin 
cuidado que 
me traten de 
amarillo”

en la disputa electoral, su exca-
marada Eric Aedo, lo tildaba 
de candidato “de la derecha 
económica”. 

 “Le gente no se debe extrañar 
que me rodee de personas de 
ese mundo (la ex Nueva Mayo-
ría) y de otros mundos. Esa va a 
ser mi forma de actuar. Me voy 
a reunir con trabajadores, con 
empresarios, con contratistas, 
con gente que viene de la acade-

mia, políticos... No voy a distin-
guir, porque mi responsabilidad 
es liderar la Región. Ahora, soy 
partidario de la amistad cívica. 
Desde la filosofía a la que adscri-
bo, soy partidario de la concor-
dia de clases”, comentó. 

- En buen chileno, ¿no teme 
que lo tilden de amarillo? 

- Mire, me han dicho amarillo 
toda la vida (risas), la verdad es 
que me tiene sin cuidado.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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“Para dar la pelea a la Covid-19 es importante la responsabilidad social. Debemos cuidarnos  
para proteger a los demás. Niños y adultos debemos evitar propagar la enfermedad. Es fundamen-

tal el papel activo de todos los ciudadanos”.

Tania Bassaletti, educadora de Párvulos.

#MeQuedoEnCasa

TRAS HABER PASADO A FASE 3Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

La vuelta a clases presenciales ha 
sido un tema controversial, tanto en 
el país, como en el Biobío, ya que por 
una parte existe temor en la pobla-
ción educativa, amparada en el Co-
legio de Profesores, y por otro lado las 
ganas de retomar por parte de estu-
diantes y apoderados, sobre todo 
desde que el Ministerio de Salud 
anunció el avance a Fase 3 en varias 
comunas de Chile.   

Sin embargo, en el caso del Biobío, 
pese a haber avanzado a Transición, 
aún hay varias comunas que se nie-
gan a abrir las escuelas y liceos, en-
tre ellas Coronel, principalmente 
porque no están las condiciones sa-
nitarias para volver de forma segu-
ra, entre ellas por la infraestructura 
que presentan los establecimientos 
públicos. 

Distinto es el caso de los colegios 
privados, los cuales cuentan con es-
pacio y condiciones para controlar el 
aforo, quienes de a poco y de forma 
voluntaria han vuelto a las aulas, 
manteniendo, así, las clases híbridas. 

En el caso de Concepción, Lota y 
otras comunas, sólo han vuelto los 
cuartos medios, sobre todo, luego 
que el ministro de Educación, Raúl 
Figueroa, amenazara suspender la 
subvención escolar a los municipa-
les que no retomen la presenciali-
dad, sobre todo después de las vaca-
ciones de invierno.             

Lo anterior, indicó el ministro Fi-
gueroa, ante los resultados negativos 
del Diagnóstico Integral de Aprendi-
zajes (DIA), llevado a cabo por la 
Agencia de Calidad de la Educación 
que concluyó que los escolares entre 
sexto básico y cuarto año medio no 
alcanzaron los aprendizajes necesa-
rios el 2020. 

 
Necesidad de volver 

Lo expresado por el ministro de 
Educación, ha sido apoyado por co-
lectivos que esperan retomar la “nor-
malidad” el segundo semestre, tras 
haber recibido las vacunas contra la 
Covid-19, al igual que sus docentes. 

“Las clases online son un privilegio 
que no hace más que aumentar la 
brecha social y educacional y que in-
cluso en sí mismas no son suficien-
tes. Contar con pantallas, conexión, 
un escritorio y silencio son condi-
ciones a las que no todos pueden ac-
ceder”, indicó desde el movimiento 
ciudadano Escuelas Abiertas, Teresa 
Romero. 

Argumentó que “los estableci-
mientos educacionales cumplen con 
un rol fundamental que va más allá 
del aprendizaje cognitivo y eso sólo 
se logra en su totalidad, cuando es-

La cruzada para retomar las 
clases presenciales a partir 
del segundo semestre en Biobío
 Organización estudiantil, grupo de apoderados y la Seremi de Educación aseguran 
que las condiciones están. Colegio de Profesores y sostenedores municipales 
insisten que garantías no son las óptimas para retornar a las aulas.   

FOTO: SEREMI DE EDUCACIÓN BÍO BÍO

ESTABLECIMIENTOS 
públicos no contarían 
con la infraestructura 
para retomar la 
presencialidad.

Coronel, en mi caso, que se niegan, 
pese a contar con la autorización del 
Mineduc”. 

Cháves, a su vez, enfatizó que “los 
cuartos medios debemos rendir la 
PTU, ya estamos vacunados, en su 
mayoría con la primera dosis, al 
igual que los docentes, que deben 
estar a disposición de los estudian-
tes, al igual que el Colegio de Pro-
fesores, que ante su negativa a que 
se retomen las clases presenciales, 
son un cero aporte para la educa-

la Seremi de Educación debe facili-
tar la flexibilidad a los sostenedores, 
para que se les haga más fácil abrir 
los colegios, porque queremos vol-
ver”, indicó el presidente de Mies, 
Juan David Chávez. 

El vocero, agregó que “las clases 
online han disminuido nuestros 
aprendizajes, sobre todo para los 
cuartos medios, en ese sentido, el 
ministerio de Salud entregó los kits 
de seguridad para facilitarnos el re-
greso, pero hay municipios, como 

tos establecimientos están abiertos. 
En salud mental, los estudiantes de 
colegios públicos reportaron en 2020 
mayores problemas asociados a sín-
tomas depresivos y ansiosos que sus 
pares de escuelas privadas, además 
de aumento en los índices de obesi-
dad, miopía, violencia intrafamiliar, 
desnutrición, abusos, entre otros, lo 
que hace necesario que tanto, jardi-
nes infantiles, salas cunas y estable-
cimientos de Enseñanza Básica y 
Media, retomen la presencialidad”. 

Opinión que comparte el Movi-
miento Independientes de Estudian-
tes Secundarios (Mies) del Biobío, 
ya que a juicio de ellos, los conoci-
mientos aprendidos de forma tele-
mática, no alcanzan los niveles nece-
sarios que se logran al estar de ma-
nera presencial. 

“Al negar el regreso, se atenta con-
tra las libertades de los estudian-
tes, debe ser decisión de los padres 
y apoderados como educar a sus hi-
jos. Es necesario retornar a las aulas, 
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están funcionando de 
manera presencial en la 
Región. Se inyectaron 
recursos desde el Mineduc

colegios
496

concluyó que los escolares 
no alcanzaron los 
aprendizajes necesarios 
durante el 2020.

La Agencia de 
Calidad de la 
Educación 

mientos educacionales funcionan-
do de manera presencial en el Bio-
bío, por lo que realizó un llamado 
a todos los sostenedores, especial-
mente a los alcaldes a que se sumen 
a esta apertura. 

“El Mineduc desde el año pasado 
ha entregado los recursos para que 
los establecimientos cuenten con las 
condiciones para retomar y para ello, 
la semana pasada anunciamos la in-
yección de 25 mil millones de pesos, 
que se suman a los esfuerzos ya rea-
lizados, y por otro lado, las condicio-
nes sanitarias están para poder abrir, 
con dos objetivos claros, la recupera-
ción de aprendizajes y el trabajo so-
cioemocional que llevamos a cabo en 
escuelas y liceos de la Región”, afirmó 
el seremi Vogel.
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ción de este país”. 
 
Garantías 

Desde el Colegio de Profesores de 
Chile, el presidente Mario Aguilar, 
respondió que “habría que ver, a 
cuantas personas representa el Mies 
Biobío, puesto que distintas encues-
tas realizadas por nosotros, dan 
cuenta que es ampliamente mayori-
tario entre todas las comunidades es-
colares, incluyendo estudiantes, las 
serias aprensiones en que estén las 
condiciones para retomar las clases 
presenciales”. 

Aguilar recalcó que “los escolares 
municipales saben las condiciones 
de sus establecimientos, como es-
tán sus salas y los baños, y no es ver-
dad que están acondicionados, con 
los presupuestos que se requieren y 
aulas adaptadas para que se pueda 
volver con seguridad”. 

Agregó que “todos queremos que 
se vuelva a las clases presenciales. 
¿Quién puede pretender seguir en 
una situación de emergencia y anor-
mal, como es la que tenemos hoy 
con la pandemia? Deben estar las 
garantías, que el riesgo de contagio 
y morir estén minimizadas al máxi-
mo”, aseveró. 

Aguilar, a su vez, sostuvo que “no 
puede ser que se mande a las comu-
nidades escolares y a los niños a una 
especie de experimentación, como si 
fueran conejillos de india, sobre todo 
ante la amenaza de la variante Del-
ta, para que después que pasen las 
desgracias, venga el arrepentimien-
to. Hay que ser cautelosos y no arries-
gar la vida de las personas”. 

No obstante, desde Educación, el 
seremi Felipe Vogel, aseguró que 
actualmente hay 496 estableci-

Un total de 4.458 vocales de 
mesa de un total de 7.065 que 
fueron designados en la Región 
para el proceso electoral que se 
realiza hoy cuentan con las dos 
dosis de vacunación, es decir, el 
63% del total no sólo ha recibi-
do las dos dosis contra el coro-
navirus, sino que además cum-
ple con más de 14 días desde 
que concluyó el proceso de in-
munización.  

En la provincia de Concep-
ción se designaron 4.355 vocales 
de mesa para integrar una mesa 
receptora de sufragios, de ellos 
2.728 ya están inmunizados con 
la segunda dosis o dosis única 
CanSino; en la provincia del Bio-
bío hay 1.940  vocales de mesa 
de los que 1.290 completaron la 
inmunización, mientras que en 
la provincia del Arauco son 790 
vocales de mesa, 440 de ellos 
vacunados. 

Si bien la vacunación es ma-
yor que en otros procesos elec-
cionarios y, según el visor terri-
torial Yo Me Vacuno, ya cum-
plió con el 80% de vacunación 
en segunda dosis, lo que podría 
implicar un anuncio mañana, 
la autoridad sanitaria aseguró 
que se deben mantener las me-
didas de prevención.  

El 63% de los vocales de mesa de la Región 
tiene esquema completo de vacunación

te víctimas fatales, que obligan 
a la comunidad a continuar con 
las medidas sanitarias. 

“De acuerdo al reporte Covid-
19 del Minsal, la región del Bio-
bío registró 6.710 PCR informa-
dos, con 164 nuevos casos PCR 
positivos, lo que representa una 
positividad día del 2%”, dijo Mu-
ñoz quien recalcó que la comu-
nidad debe vacunarse para dis-
minuir la posibilidad de conta-
gios y protege ante la aparición 
de variantes, 

Pero, además, la autoridad sa-
nitaria, recordó que ahora las 
medidas de prevención inclu-
yen la ventilación de espacios 
para disminuir las posibilida-
des de contagio en invierno, 
temporada que por el frío favo-
rece el hacinamiento.  

Actualmente las comunas 
que más casos de coronavirus 
activos son Concepción (146), 
Los Ángeles (139) y  San Pedro 
de la Paz (97). 

En cuanto a camas críticas, la 
Región cuenta con 53 disponi-
bles en UCI y 36 en UTI, contan-
do, además, con una alta capa-
cidad de reconversión, pudien-
do derivar pacientes a recintos 
de la misma región o a otras zo-
nas del país de ser necesario.
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MÁS DE 4.000 
vocales de 
mesa están 
inmunizados. 
 

EN ALGUNAS comunas, sólo han vuelto los cuartos medios, ya que deben 
prepararse para rendir la PTU.

Ante el aumento de la movi-
lidad que se generará entre 
quienes  participen de las Pri-
marias, el seremi de Salud, Héc-
tor Muñoz, señaló que “si bien 
vamos mejorando la situación 
epidemiológica en la Región, 
no podemos descuidarnos y ne-
cesitamos que todo los que va-
yan a votar  lo hagan responsa-
blemente”. 

Entre las recomendaciones 
que se entregó se incluye despla-
zarse preferentemente a pie o 
en bicicleta si el local está cerca 
del hogar; que siempre manten-
ga la distancia física con otras 
personas, que no manipule ele-
mentos de procedencia desco-
nocida, use alcohol gel luego de 
votar. “Y, por último, al regresar 
al hogar se puedan quitar la 
mascarilla, botar si es desecha-
ble, lavar las manos con agua y 
jabón por al menos 20 segun-
dos”. comentó el seremi.  

 
Baja positividad  

En la última jornada los con-
tagios siguieron a la baja, man-
teniendo una positividad de 2% 
desde el jueves, la menor en 
todo  2021. La pandemia  sigue 
presente registrando ayer 182 
contagiados, 1.228 activos y sie-
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Consejeros regionales 
coincidieron en que hay que 
considerar la participación 
ciudadana.

Participación 
ciudadana

Los ejes que debería considerar la 
actualización a la Estrategia Regional

NUEVA ADMINISTRACIÓN REGIONAL REALIZARÁ CAMBIOS A LA CARTA DE NAVEGACIÓN

Uno de los compromisos que ad-
quirió el gobernador Rodrigo Díaz 
al asumir fue realizar una actualiza-
ción a la Estrategia Regional de De-
sarrollo (ERD), que data desde su 
administración como intendente. 

Si bien esta tuvo una actualiza-
ción durante la gestión del ex inten-
dente Sergio Giacaman, nuevos he-
chos y factores hacen necesaria una 
adecuación a la carta de navega-
ción regional de cara al 2030. Entre 
ellos, la escisión de Ñuble, las con-
secuencias de la pandemia y el es-
tallido social, y las diferentes situa-
ciones medioambientales que vive 
la Región en Coronel, Hualpén, San 
Pedro de la Paz y otras zonas. 

 
Nuevos ejes 

El gobernador Díaz es claro en la 
necesidad de realizar esta evalua-
ción. “Hay un marco teórico que es 
la Estrategia Regional de Desarro-
llo en la cual tenemos que trabajar 
y yo espero propuestas sobre cómo 
la podemos enriquecer en base a 
una realidad que es distinta a cuan-
do fue construida”, indicó. 

La jefa de División de Planifica-
ción y Desarrollo Regional, Clau-
dia Toledo, explicó que “hay que re-
visar en profundidad los siete linea-
mientos existentes y agregar el 
actual contexto de la Región. Acá se 
pueden considerar también los ele-
mentos complementarios como el 
Plan de Ordenamiento Territorial. 
Estos procesos de planificación se 
pueden mirar desde varios puntos 
de vista”. 

Agregó que “también se pueden 
concretar programas especiales y 
que desde la Estrategia permitan 
orientar acciones y recursos para 
ello. Tenemos que ver si orienta-
mos programas específicos u otros”. 

 
Petición de los cores 

En el Consejo Regional (Core) to-
dos concuerdan en que la carta de 
navegación debe ser revisada y con-
sideraron varios puntos que deben 
ser incluidos. 

El ex presidente de la instancia, 
Patricio Lara (RN), sostuvo que “hay 
que rejuvenecerla y creemos que 
debe tener más participación ciuda-
dana e incluir factores como la po-
breza, el desarrollo de la Región y la 
conexión a alcantarillado, además 
otras zonas de sacrificio en la pro-
vincia de Biobío”. 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Nuevas zonas de sacrificio, medioambiente y las consecuencias de la pandemia  
son algunos de los temas que visualizan representantes del Consejo Regional 
(Core), luego que el gobernador confirmara una adecuación del instrumento.

¿QUÉ PASARÁ con la 
infraestructura de las 
empresas termoeléctricas? Es 
una interrogante que también 
debiera ser respondida, dicen 
los cores.

termoeléctricas. Chile cambió y la 
Región también, por lo que todo lo 
anterior son dudas razonables que 
debe ser consideradas. A esto, su-
mamos el tema de los humedales o 
el GNL”. 

A lo anterior, sumó que “Al in-
cluir los factores de pobreza pue-
des hacer un análisis de las opor-
tunidades que tiene la Región en 
medio de la crisis que no hemos vi-
sualizado frente a la pandemia. 
Hay comunas que se están que-
dando atrás en los grandes temas 
y hay que ayudarlas, necesitamos 
ese análisis profundo”. 

Leonidas Peña (PC) consideró 
que “debemos incluir temas como 
el Mapuche y lo que ocurre en la 
provincia de Arauco, la discapaci-
dad, el abuso de las forestales. De-

cir que Arauco es una zona de sa-
crificio es lapidario, pero que las 
cosas que se prometen con la co-
munidad se cumplan, eso es lo 
ideal. También hay que darle rele-
vancia a las zonas de sacrificio y el 
medioambiente, hay que personas 
que todavía no tiene alcantarillado 
y eso no puede ser”.    

Pedro Venegas (UDI) recalcó “El 
tema sustentable, el cual debemos 
proteger y conservar, además de 
colocar barreras de forma legal. 
Además del desarrollo regional des-
de el punto de vista de la conectivi-
dad, en este minuto hay que dar so-
luciones a los problemas en esta ín-
dole en el Gran Concepción. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castroo@diarioconcepcion.cl

lización en base a lo que hemos vi-
vido con la pandemia. Los gores tie-
nen que potenciar los apoyos a las 
comunas y hay algunas que nunca 
han pasado un proyecto”. 

 
Zonas de sacrificio 

Otra parte del cuerpo político es 
clara a definir y ampliar la defini-
ción de zona saturada medioam-
biental existente en la Región, ade-
más, de incluir nuevas zonas, tal 
como lo mencionó Krause, que una 
de ellas pueda ser la provincia de 
Biobío. 

Alicia Yáñez (PPD) opinó que 
“hay que incorporar varios temas 
como las tierras raras, además del 
vertedero de Curaco Alto. Qué pasa 
con la infraestructura que va a que-
dar en Coronel tras el cierre de las 
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Su par por esa zona, Enrique 
Krause (UDI),  dijo que “la consul-
ta ciudadana es necesaria. Por 
ejemplo, hoy los parques eólicos 
que se instalan en esa zona no la lle-
van. A esto debemos sumar el tema 
del medioambiente, lo que final-
mente ayudará a que las personas 
vivan mejor”. 

Andrés Parra (PS) apuntó a que 
“es importante trabajar esta actua-
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En la sociedad actual, el campesi-
nado aparece invisibilizado frente a 
lo que parece ser la expansión del 
modo de vida urbano. De la ruralidad 
se habla poco, e incluso en la profu-
sión de discursos y programas políti-
cos producto de las elecciones pasa-
das y por venir, las discusiones sobre 
la tierra y los territorios parecieran ser 
un tema tabú. 

La historiadora María Angélica Illa-
nes lamenta esta ausencia temática 
en las discusiones políticas de la ac-
tualidad. “Me extraña, porque, sin 
duda, la tierra fue el núcleo de la po-
lítica chilena y necesidades de refor-
ma desde los años 30 a 73, del siglo pa-
sado. Se realizó una Reforma Agraria 
profunda y universal en Chile, que 
generó trasformaciones que después 
fueron muy intervenidas por una 
suerte de contrarreforma agraria por 
parte del régimen dictatorial. Y fue-
ron las mismas clases gobernantes, 
grupos empresariales y burguesía 
santiaguina, las que se beneficiaron 
de esta Reforma Agraria”.  

Illanes es académica de la Univer-
sidad Austral de Chile (UACh) y auto-
ra del libro «Movimiento en la tierra. 
Luchas campesinas, resistencia pa-
tronal y política social agraria. Chile, 
1927-1947  (LOM), con el que recien-

La historiadora María Angélica Illanes obtuvo recientemente 
el Premio Atenea 2020 a la mejor obra científica en Ciencias 
Sociales o Humanidades por su libro “Movimiento en la 
tierra. Luchas campesinas, resistencia patronal y política 
social agraria. Chile, 1927-1947”. En esta entrevista comenta 
aspectos relativos a las luchas del campesinado, del pueblo 
mapuche y las políticas en torno a la tierra.

“El problema de la 
tierra siempre va a 
ser un problema de 
todos los chilenos”

Continúa en pág. 12

temente obtuvo el Premio Atenea 
2020 a la mejor obra científica en Cien-
cias Sociales o Humanidades, entrega-
do por la Universidad de Concepción. 

De maneras suaves y amables, la 
historiadora es, sin embargo, rotunda 
al momento de referirse a estos temas 
que le tomaron una década de inves-
tigación y que hoy, gracias al libro y al 
premio, han permitido volver a hablar 
de la tierra, del campesinado, del pue-
blo mapuche y de las políticas de Es-
tado respecto de la tierra.  “Valoro 
mucho este reconocimiento. Que pre-
mios como este sirvan para generar 
conversaciones, diálogos en torno a 
sujetos de nuestra historia que han 
sido protagonistas de ella”, dice. 

 
Sociedad civil y Estado 

-Entre sus intereses principales 
se encuentra la historia social: 
proletariado, trabajadoras socia-
les y niñez, y las políticas sociales. 
¿Cuál es su acercamiento a estas 
temáticas y cómo las ha ido abor-
dando con el tiempo? 

-Esa línea de trabajo me ha resulta-
do bastante fructífera para conocer 
nuestra historia en sus distintos mo-
mentos y temas. Defino la historia 
social como una historiografía que 
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a la mejor obra científica en 
Ciencias Sociales o 
Humanidades por su libro 
“Movimiento en la tierra. 
Luchas campesinas, 
resistencia patronal y 
política social agraria. Chile, 
1927-1947”. 

Premio Atenea 
2020busca comprender la sociedad y la 

historia desde las relaciones que se 
dan a nivel de la sociedad civil y con 
el Estado. Desde esta perspectiva he 
hecho todas mis investigaciones. Co-
mencé estudiando el proletariado mi-
nero, viéndolo en relación con las lu-
chas que sostuvieron con los empre-
sarios, a nivel de sociedad civil, pero 
también en relación con el Estado y 
las reglamentaciones que éste impo-
nía. Siempre el Estado aparece rela-
cionándose con la comunidad, por-
que es un aparato que no tiene vida en 
sí, sino que es ocupado por determi-
nados grupos de la sociedad civil. 

Cuando estudio, por ejemplo, la 
educación, veo una historia institu-
cional, pero inmediatamente busco 
cuál es el sujeto con el que el Estado 
se relaciona a través de su política. Me 
aparecen, ahí, los niños de la calle 
que fueron el gran objetivo y el gran 
problema de la educación; cómo co-
optar a los niños que no eran estu-
diantes, sino niños proletarios o que 
vivían en la calle. Busco el sujeto de 
carne y hueso que está detrás de las 
políticas sociales y que, de alguna 
manera, está encarnando la historia. 

-Su libro “Movimiento en la tie-
rra. Luchas campesinas, resisten-

niente. ¿Cómo es ese proceso?  
-Existía esa hipótesis de que se ha-

bía sacrificado la sindicalización cam-
pesina por un proyecto industriali-
zador en la época del Frente Popular. 
Hipótesis que resultó ser falsa. Lo que 
planteamos en la investigación es que, 
si bien había un proyecto de industria-
lización, justamente se necesitaba 
una transformación en el agro que 
favoreciera la organización campe-
sina, la sindicalización. De hecho, la 
izquierda no dio más que una peque-
ña tregua, al inicio del gobierno de Pe-
dro Aguirre, para que se calmaran los 
terratenientes, pero fue una tregua 
de pocos meses, y la izquierda del 
Frente Popular continuó en su proyec-
to de sindicalización y transforma-
ción de las estructuras agrarias. Mar-
maduque Grove, quien dirigía el Par-
tido Socialista, presentó el primer 
proyecto de Reforma Agraria, en 1939. 
Entonces, hay todo un compromiso 
de la izquierda con la cuestión cam-
pesina y los gobiernos de la época se 
dan cuenta de que deben hacer tras-
formaciones porque, si no, no habrá 
posibilidad de desarrollo del país, ni 
una sociedad más integrada.  

-Al investigar, dice, se encontró 
con distintos tipos de campesina-
do. ¿A qué se refiere con eso? 

-Al comenzar la investigación me 
di cuenta de que me estaba apare-

toriador norteamericano especialis-
ta en temas agrarios, con investiga-
ciones en historia de la agricultura en 
Chile, que dice que el campesinado 
en Chile habría dormido una suerte 
de siesta colonial hasta los años 60. 
También se habría aceptado la tesis 
de economistas y sociólogos que 
plantearon que la izquierda habría 
transado el movimiento campesino, 
la sindicalización, por el proceso de 
industrialización del país que se em-
pezó a desarrollar en la época del 
Frente Popular.  

Son hipótesis que se aceptaron sin 
más, sumadas al hecho de que las in-
vestigaciones historiográficas en re-
lación al siglo XX se hicieron de ma-
nera bastante tardía. Cuando me for-
mé en la universidad, se nos enseñaba 
hasta el siglo XIX y los profesores es-
taban muy enfrascados en el tema 
de la historia colonial. Mientras no se 
hubiera hecho una investigación con 
la paciencia historiográfica que signi-
fica entrar a levantar una documen-
tación muy amplia y abundante, se 
arriesga a que hipótesis no fundadas 
en investigación profunda puedan 
tergiversar la historia. 

 
No un solo campesinado 

-En ese sentido, la “cuestión cam-
pesina” radicaría directamente en 
una lucha contra la clase terrate-

cia patronal y política social agra-
ria. Chile, 1927-1947, pareciera 
unir esas temáticas. ¿Cómo surge 
esta investigación? 

-En el mismo título se puede ver el 
enfoque de visualizar la historia des-
de la sociedad civil con el Estado, a 
través de las políticas implementa-
das. Este libro surge casi como casua-
lidad. Estaba haciendo un estudio 
sobre el Frente Popular y los distintos 
movimientos sociales desarrollados 
en ese periodo y, de pronto, me co-
mienza a aparecer el tema campesi-
no con mucha fuerza. Me extrañé 
porque a uno le habían enseñado que 
no había habido movimiento campe-
sino hasta los años 1960 y 1970. En-
tonces, me llamó la atención y seguí 
indagando, sentí que era mi respon-
sabilidad tomar ese tema e investigar-
lo más a fondo. Por supuesto, apliqué 
el mismo enfoque que he desarrolla-
do de ver el movimiento campesino 
en relación con el conflicto y la rela-
ción con los patrones de fundo y el Es-
tado, en cuanto sus políticas a nivel 
agrario y de la reglamentación del 
trabajo. 

-¿A qué se debe, según su opi-
nión, el que estuvieran tan invisi-
bilizadas las luchas campesinas 
previas a la década de 1960?  

-Creo que puede ser por dos razo-
nes: se aceptó la hipótesis de un his-

Viene de pág. 11
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ahí instalados, generando un proceso 
de despojo. En una primera etapa, la 
colonización extranjera es legítima, 
pero en una segunda comienza a gene-
rar despojos, agudizando las tensiones. 

Por otro lado, a fines de 1920, el pre-
sidente Ibañez promulga una ley de 
colonización de las tierras del Sur 
con nacionales, pero esta ley exigía un 
pago al contado que el pueblo cam-
pesino no era capaz de solventar. Esta 
ley discriminó a los más pobres que 
siguieron ocupando ilegalmente las 
tierras. Algunos tuvieron autoriza-
ción de instalarse en tierras fiscales 
con promesa de titulación, especial-
mente en las tierras lejanas, donde el 
estado necesitaba que se ocupase el 
territorio. Pero nunca los titularon y 
también se produce una suerte de 
guerra civil interna por estas tierras 
de ocupación sin título. Entonces, no 
se trata solo del colono extranjero 
traído por el Estado, sino también de 
colonos nacionales favorecidos por la 
ley, y colonos chilenos más pobres 
que ocupan legalmente territorio fis-
cal pero que no tienen títulos. Ellos 
son la carne deliciosa que devoran los 
más poderosos a toda costa. 

-Usted ha lamentado que no se 
mencione la tierra en todos los de-
bates políticos y programáticos 
que se están dando hoy. ¿Cómo 
siente que todas estas temáticas 
debieran abordarse en el Chile ac-
tual? ¿cuáles son los desafíos que 
nos quedan? 

-Hoy día se habla del agua y de 
cambiar el modelo extractivista, pero 
para poder hacerlo y normar y redis-
tribuir el tema del agua se necesita 
también tener un enfoque respecto 
de la tierra, de los territorios, del lu-
gar donde está el agua, donde está el 
extractivismo y donde habitan nu-
merosos sujetos de todo tipo.  

Al parecer, la sociedad chilena y 
los políticos tiraron un velo sobre la 
tierra, es como un tema tabú que na-
die ha destapado. Hay especialistas 
que han investigado sobre el proce-
so de la post reforma agraria, la con-
trarreforma agraria; esos estudios se 
podrían poner en la mesa de los po-
líticos para visualizar cuál es la si-
tuación que se vive en la tierra. Creo 
que el problema de la tierra no es 
solo del pueblo mapuche, que es el 
que la ha defendido porque ha sido el 
más vulnerado. El problema de la tie-
rra siempre va a ser un problema de 
todos los chilenos. De ella nos ali-
mentamos y debemos vivir en los 
momentos más críticos. Lo que ocu-
rra con la tierra tiene que ver con los 
modelos de producción que quera-
mos implementar y, si queremos 
transformar el extractivismo en otro 
tipo de producción, vamos a necesi-
tar un diagnóstico y visibilización de 
lo que está pasando en cada uno de 
los territorios de Chile.

ciendo un mundo extraordinaria-
mente complejo. Que había un mun-
do que había sido más historiado, 
que era el de la hacienda, con muchos 
tipos de campesinos y trabajadores, 
y por otra parte, el mundo fuera de la 
hacienda, con otros tipos de campe-
sinos. Lo fui definiendo e identifican-
do porque, si bien se han definido al-
gunos de sus sujetos, especialmente 
en libros de sociología, faltan algunos 
rostros que quise incorporar, como 
los colonos y los mapuches.  

Al interior de la hacienda apare-
cían distintos tipos de trabajadores, 
distintas relaciones sociales de pro-
ducción, distintas formaciones so-
ciales y productivas. Había tres tipos 
de medieros, muchos tipos de peo-
nes. El campesinado no es uno solo, 
tiene múltiples figuras, formas y ros-
tros. Cada uno de ellos se visibilizó en 
la investigación. 

 
La tierra, tema tabú 

-Usted menciona la manera 
particular del Estado de relacio-
narse con la tierra en esa época, 
lo que atenta también contra el 
pueblo mapuche. ¿Es producto 
de esa relación lo que estamos 
viviendo hoy?  

-Después de la conquista armada 
del pueblo mapuche, a fines del siglo 
XIX, el Estado redujo a muchas ex 
comunidades a reducciones y las tie-
rras sobrantes las remató entre colo-
nos nacionales y extranjeros. La in-
vestigación plantea que, posterior-
mente, se produjo una suerte de 
guerra de conquista civil, una prolon-
gación de la conquista por parte de 
propietarios beneficiados con los re-
mates o compras de las tierras, y co-
menzó un proceso de despojo por 
múltiples vías: extralegales, con agri-
mensores inescrupulosos que dismi-
nuyen la tierra de las comunidades re-
ducidas y, al mismo tiempo, comien-
zan a comprar, porque el pueblo 
mapuche queda en una pobreza ex-
trema, con tierras malas, donde no 
pueden desarrollar ganadería.  

Se produce un proceso de despojo 
civil, por múltiples vías, del pueblo 
mapuche. El Estado, por su parte, a 
través de las leyes de Ibáñez, comien-
za a propiciar y a obligar a todos los 
gobiernos a realizar un proceso pro-
gresivo de parcelación de las comu-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La importancia de las humanidades

Si bien siente que, comúnmente, se miran en 
menos respecto de las ciencias naturales, matemá-
ticas o tecnología, la historiadora es una convenci-
da de que son las humanidades las que crean la 
sociedad.    

“Desde ahí se piensan y construyen distintos 
modelos de sociedad, incluso económicos. No son 
sino las humanidades las que han creado la demo-
cracia, las que han generado todos los procesos 

políticos modernos, las que han pensado cómo cons-
truir una sociedad fundamentada no en el poder 
autoritario o monárquico, sino en el poder del pue-
blo o nación. Las humanidades están permanente-
mente entregando fundamentos de política o eco-
nomía, incluso legitimando las ciencias”, señala Illa-
nes y concluye: “las humanidades y las ciencias 
sociales tienen un rol capital en el proceso de crea-
ción y construcción de sociedades en el tiempo”.

solo también parceló las comunida-
des que había y las vendió, sino que 
entregó mucha tierra que las comu-
nidades mapuches habían recupe-
rado, con facilidades y prebendas, a 
grandes empresas que son hoy las 
forestales.  

- ¿Qué papel juega, en ese pro-
ceso, la colonización del Sur de 
Chile? 

Ese proceso vive varias etapas. Al 
Sur de Toltén, la zona de Valdivia y 
Llanquihue fue colonizada tempra-
namente por el Estado Chileno, con 
alemanes que venían sufriendo repre-
sión política en su país. El proceso de 
colonización, a partir de ese momen-
to, fue la gran política del Estado para 
las tierras del Sur y continuó en distin-
tas oleadas en la primera mitad del si-
glo XX. En la Araucanía, el proceso de 
colonización, como política de estado, 
comenzó con énfasis después de la 
conquista armada de la zona, a fines 
del siglo XIX, comienzos del XX. Se 
propició la llegada de españoles, ita-
lianos, alemanes, europeos en general, 
que eran campesinos de Europa des-
pojados de sus tierras, quienes fue-
ron cooptados por la invitación de 
colonizar tierras del Sur chileno.  

En general, esas oleadas de inmi-
grantes vienen de forma legítima, in-
vitados a colonizar la tierra, pero no sa-
ben que esas tierras están heridas pro-
fundamente por una guerra muy 
violenta. Llegan a un territorio ensan-
grentado y, muchos de ellos, sin con-
tentarse con lo que se les entregó, en 
generaciones siguientes comienzan a 
avanzar hacia tierras mapuches, y ha-
cia tierras de ocupación de chilenos 

FOTO: BIBLIOTECA NACIONAL DE CHILE

nidades y de las reducciones. Enton-
ces, en cada periodo gubernamental 
se produce una parcelación muy crí-
tica y grave, porque deja a los mapu-
ches totalmente incapacitados de 
poder producir bien. Porque la tierra, 
o se produce cooperativamente en 
comunidad, o con fuerza de trabajo 
asalariada. Pero la producción fami-
liar o individual es muy difícil, porque 
se requieren muchas manos.  

Los mapuches comienzan, desde 
entonces, a pelear por reivindicar su 
tierra y por las políticas que beneficia-
ban a colonos y que querían para 
ellos. Esa herida profunda no ha lo-
grado sanar ya que necesita progre-
sivas políticas de reparación. Se hicie-
ron reparaciones importantes en la 
década de 1960 y 1970, hasta 1973, 
cuando se restituyó mucha tierra y se 
formaron nuevamente las comunida-
des en torno a esa restitución de tie-
rra. Sin embargo, el golpe militar, que 
es la segunda gran y profunda herida 
que tiene abierto el pueblo chileno, no 
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“Yo me cuido y la empresa de la que soy parte también. Por eso, yo trabajo y me quedo en 
casa”.

Karen Torres, asesora financiera de Metlife

#MeQuedoEnCasa

Investigadores crean juego 
para favorecer procesos de 
diseño urbano participativos

EMULA Y EVIDENCIA LA EXPERIENCIA DE MOVILIDAD DE LAS PERSONAS

Un juego de rol en el que los distin-
tos participantes asumen las carac-
terísticas de personajes que cumplen 
distintas actividades en la ciudad y en 
el que cada jugador va hallándose 
con barreras y facilitadores en sus 
trayectos cotidianos o habituales, lo 
que va construyendo un relato de su 
experiencia que, posteriormente, se 
somete a una evaluación por parte 
del resto de los compañeros. Eso es 
“Trayectopia”, una dinámica lúdica 
basada en un conjunto de cartas de-
sarrollada por investigadores del Nú-
cleo Milenio Movilidades y Territorios 
(Movyt), lanzada recientemente para 
su descarga y uso gratuito.  

Es un instrumento pensado para 
apoyar el diagnóstico en procesos de 
diseño y planificación urbana con 
una mirada más participativa y espe-
cialmente orientado a municipios y 
otros organismos públicos o civiles 
que precisen información sobre la 
experiencia de movilidad de las per-
sonas, explica el ingeniero en trans-
portes e investigador de Movyt Juan 
Antonio Carrasco, académico de la 
Facultad de Ingeniería de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC). Así, se 
prevén más representativas y mejo-
res decisiones.  

 
Contribución  

“ Tr a y e c t o -
pia”, cuenta, fue 
d e s a r r o l l a d a   
por   investiga-
dores de distin-
tas disciplinas 
que integran Mo-
vyt, como la ingenie-
ría en su caso o las cien-
cias sociales, y se gestó 
desde el trabajo colaborati-
vo y experiencias en distintas 
instancias junto a funcionarios 
públicos y habitantes de distintos 
territorios del país que derivaron en 
su materialización, la que fue posible 
con el apoyo del Fondo de Proyección 
al Medio Externo de la Iniciativa Cien-
tífica Milenio de la Agencia Nacional 
de Investigación y Desarrollo que fi-
nancia a Movyt. 

El juego pretende, además, ser una 
contribución concreta a la genera-
ción de mejores políticas públicas en 
el marco de la nueva Ley de Aportes 
al Espacio Público que requiere el de-
sarrollo de Planes de Inversión en In-
fraestructura de Movilidad y Espacio 
Público, comunales e intercomuna-
les en todo Chile. Esta legislación pro-
pone que los proyectos de construc-
ción de infraestructuras, tanto priva-
das como en el espacio público, 
colaboren en la conformación de ciu-

El Núcleo Milenio  Movilidades y Territorios, del que participa 
la UdeC, desarrolló “Trayectopia”, con el que buscan apoyar a 
los organismos en la mejor planificación de las ciudades.
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Paola Jirón, directora de Movyt para 
relevar el potencial de “Trayectopia”. 
Es que al desarrollarle se ha proyec-
tado que su uso contribuya a tomar 
consciencia sobre “cómo experimen-
tamos estos trayectos que, al ser co-
tidianos, simplemente realizamos 
sin pensar. Por otra parte, al jugarlo 
colectivamente promueve la empa-
tía para entender las experiencias 
de movilidad de otros, entendiendo 
que son muy distintas en función del 
género, edad,acceso a recursos y 

otros”, plantea Walter Imilan, in-
vestigador de Movyt. “Hay po-

cos métodos y esta es una 
manera lúdica, pero muy 

efectiva de poder en-
tender la experien-

cia de movilidad 
de las perso-
nas”, dice 
Juan Antonio 
Carrasco. 

 
En la 

realidad local 
Y lo clave es que la 

herramienta es completa-
mente trasladable a las realidades 

locales, como de la Región del Biobío 
o Gran Concepción, pues “puede cap-
turar algunas de las cosas específicas 
que vivimos en nuestro territorio”, 
asevera, enfatizando que “tiene po-
tencial, sobre todo pensando en el 
contexto actual”. Es que junto con la 
aludida ley se está a la espera de la 
aprobación de la onceava modifica-
ción del Plan Regulador Metropolita-
no de Concepción y donde el trans-
porte y movilidad son relevantes, ya 
que se consideran proyectos interco-
munales en la provincia en ámbitos 
como conectividad, segregación de 
áreas de transportes y construir ciu-
dades más integradas.  

Por eso, la invitación es a conocer 
y usar “Trayectopia”, pero también a 
contactar a los investigadores del Nú-
cleo Mileno, pues releva su interés 
en ayudar su empleo y, sobre todo, 
aportar a facilitar los procesos de 
participación ciudadana, en este caso 
a través de esta herramienta. 

“TRAYECTOPIA” se basa en un juego de 
cartas, en el que los participantes se hallan 
con facilitadores y barreras en su trayecto 
por la ciudad.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

dades equilibradas. En resu-
men, es un mecanismo para que 

los distintos proyectos que generen 
crecimiento urbano hagan un apor-
te a los municipios (monetario o ce-
sión de terrenos) que debe ser propor-
cional a su impacto en la ciudad. Los 
recursos obtenidos por las municipa-
lidades deben destinarse a mejorar 
las condiciones de conectividad, ac-
cesibilidad, operación y movilidad, 
calidad de los espacios públicos y 
sustentabilidad urbana. 

“Los funcionarios y funcionarias 

públicas necesitan nuevas herra-
mientas conceptuales y metodológi-
cas para desarrollar estos planes, es-
pecialmente si pensamos en la rele-
vancia de incorporar la perspectiva 
de la movilidad en ellos”, sostiene 

“Trayectopia” 
está disponible 
para su descarga gratuita en 
la página web www.movyt.cl 
junto con su Guía de 
Aplicación, y escribiendo a  
contacto@movyt.cl es 
posible comunicarse con el 
equipo del centro de 
investigación para que 
apoyen su uso. 
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Aunque el concepto de juego para 
muchos parezca falto de seriedad al 
asociarse a ocio y risas, las dinámi-
cas lúdicas tienen un bastante serio 
potencial para mejorar los procesos 
como se evidencia en el ámbito de 
la enseñanza-aprendizaje y hasta 
laboral, en el que cada vez se inclu-
yen más como metodologías. Y 
“Trayectopia”, como un insumo 
para emular las experiencias de mo-
vilidad, no es la excepción. Esta he-
rramienta es fruto de los análisis 
rigurosos y sinergia de experticias 
de un grupo interdisciplinar de in-
vestigadores de distintas universi-
dades del país que son parte del 
Núcleo Milenio Movyt, cristalizan-
do la propia misión por la que nació 
en 2018 y trabaja este centro de in-
vestigación de excelencia.  
 
Mirada completa 

De hecho, Movyt “surgió por una 
necesidad bien específica que hay, 
en general, en el ámbito de los estu-
dios de transporte y movilidad y 
que tiene que ver con entender de 
mejor manera la movilidad de las 
personas e ir más allá de lo que ge-
neralmente se analiza que son los 
modos de transporte o las velocida-
des, por ejemplo, y poder concen-
trarse en la experiencia del viaje”, ex-
plica el investigador de Movyt y la 
UdeC Juan Antonio Carrasco. En 
efecto, “entender la experiencia de 
movilidad requiere una mirada más 
completa”, resalta.  

Esa visión amplia e integral es 
propiciada por la reflexión inter-
disciplinar del Núcleo Milenio, que 
fue la semilla que originó “Trayec-
topia” y desde allí aparece el concep-
to de la trayectoria de las personas 
por la ciudad, base del juego. “Con-
centrarse en la trayectoria de las 
personas es una dimensión clave 
para poder entender la experien-
cia que tienen desplazándose en la 
ciudad”, apunta. Es ahí que facilita-
dores y barreras del trayecto, cen-
tros del instrumento, son claves de 
conocer y considerar en la toma de 
decisiones en el ámbito de una pla-
nificación urbana e implementa-
ción de infraestructuras y espacios 
públicos que responda a reales ne-
cesidades como paraderos, ciclo-
vías, veredas o señaléticas, por men-
cionar ejemplos. Y reconocerlos se 
vuelve imposible si no participa y se 
consulta a la propia ciudadanía, 
pues no incluirles deriva, muchas 
veces, en decidir proyectos inade-
cuados o que desfavorecen la ex-
periencia de movilidad.  

 
Experiencia y dinamismo  

Todo lo expuesto, la reflexión in-
terdisciplinar, la relevancia de la ex-
periencia y la propia creación de 
“Trayectopia”, responde e impulsa 
cambios de paradigmas. 

Por un lado, está la concepción 
del espacio público, territorio e in-

“Vivir la ciudad es una 
experiencia en movimiento”

fraestructuras que son de todos y 
que muchas personas ocupan gran 
parte del día como el barrio, el pa-
radero, la calle o una plaza. “Desde 
el punto de vista de la ciudad pen-
samos en el espacio público como 
lugares fijos”, menciona Carrasco 
como la perspectiva que ha predo-
minado. Pero, la menos considera-
da y más completa realidad es que 
el espacio público es dinámico. Ello, 
porque destaca que “vivir en la ciu-
dad es una experiencia en movi-
miento: nos movemos de manera 
cotidiana y por un espacio de tiem-
po largo en el día. Toda la trayecto-
ria de caminar, moverse en bicicle-
ta o ir en una micro es parte de la ex-
periencia urbana y por ello es 
dinámica, no sólo es fija en un lugar, 
también tiene que ver con el despla-

zamiento”. Y el desplazamiento, con 
sus facilitadores y barreras, es una 
cadena que se va armando al unir 
los distintos lugares por los que 
transiten las personas en su vida 
cotidiana, como la vivienda, el pa-
radero o el trabajo, por lo que pen-
sar en la experiencia de la movilidad 
debe integrar a todos los espacios y 
no verlos por sí solos, releva.  

Así, el habitar móvil es individual 
y también colectivo y la experiencia 
de movilidad puede tener grandes 
implicancias en la calidad de vida 
de las personas.  

 
Políticas y participación 

Pero, como ha sido la mirada más 
limitada la protagonista al pensar en 
los espacios públicos y la movilidad, 
eso también se ha reflejado en las de-

cisiones. “En las políticas públicas, 
cuando se ha estado estudiando en 
mejoras en el sistema urbano o de 
transporte, no ha sido capturada de 
buena manera esa idea de la expe-
riencia del viaje”, afirma Carrasco. Y 
muchos sesgos se deben a la falta de 
procesos participativos. “En gene-
ral, recién ahora la formulación de 
proyectos y mejoras de transporte 
empieza a reconocer y considerar 
la importancia de tener una mayor 
participación de la ciudadanía y de 
recabar la experiencia de movilidad 
y sus necesidades”, manifiesta. 

Y, en parte, lo anterior puede es-
tar permeado por las dificultades de 
generar diálogos entre distintos ac-
tores sociales que lleven a consen-
sos para una toma de decisiones 
apropiada, pues reconoce que no 
siempre es fácil cuando en un lado 
está hablando el ámbito técnico 
con sus puntos de vista estratégicos 
y por otro el social a través de una 
ciudadanía que precisa satisfacer 
sus necesidades e intereses. Bajo 
esta perspectiva, cuenta que espe-
ran que “Trayectopia” se transforme 
en esa primera mesa alrededor de la 
que sentarse a establecer la necesa-
ria conversación entre las personas 
que viven el habitar móvil de la ciu-
dad con los que potencialmente de-
ben proponer o hacer los diseños y 
planificaciones urbanas.  

Una herramienta en el seno del 
amplio trabajo de Movyt para apor-
tar hoy a superar el desafío de la 
necesaria apertura de mirada al ge-
nerar iniciativas o políticas de la 
mano de tener procesos más parti-
cipativos para la toma de decisiones 
de cara a un mejor futuro, donde al 
pensar el espacio público, los siste-
mas de transporte, las ciudades, no 
se ignore la trascendente experien-
cia de movilidad de las personas en 
la ciudad y se ejecuten proyectos 
que impacten favorablemente en 
su calidad de vida.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ESPACIO PÚBLICO debe pensarse 
como dinámico, incluye todo el trayecto que 
hacen las personas durante sus jornadas y 
sus experiencias de movilidad, y no sólo 
verlo como lugares o infraestructuras fijas.

“Concentrarse en la trayectoria 
de las personas es una 
dimensión clave para entender 
la experiencia que tienen 
desplazándose en la ciudad”.
Juan Antonio Carrasco, académico UdeC e 
investigador Núcleo Milenio Movyt

FRASE
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EXTREMA POBREZA

REGIÓN
DEL BIOBÍO8,9%

13,2%

De los ocupados a nivel
nacional en el primer trimestre de 2021

Mayores aportantes al empleo
regional son el Comercio (17,1%),
Industria Manufacturera (14,3%),
Enseñenza (11,1%) en el primer
trimestre de 2021

De pobreza

De la participación de la población
total del país en Censo 2017

7,7%

De participación en las
Exportaciones en 2020

5,7%
3

Mayores aportantes en las 
exportaciones regionales en los 
sectores, Forestal, Pesca, otras
Industrias Manufactureras y 
Agrícola,  en 2020

De participación en las Inversiones estimadas 
por CBC en el país para 2021-2025

5,2%
4

Mayores aportantes en
el PIB regional: Industria 
Manufacturera, Servicios 
Personales y Servicios de
Vivienda e Inmobiliarios en 2019

De participación en el total de
Empresas Nacionales en 2019

7,4%

7,5%

3

5,1 %
De pobreza extrema 
según Casen 2020

De participación en el PIB nacional,
junto a Ñuble en 2019

RADIOGRAFÍA A LA ECONOMÍA REGIONAL A JUNIO DE 2021

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

El último Imacec de +18,1% (debido 
a la baja base comparativa) reflotó la ne-
cesidad de contar con un indicador de 
la economía regional, de tal manera de 
poder focalizar mejor las ayudas esta-
tales y la toma de decisiones dentro del 
territorio. 

La CPC Biobío expuso una serie de ci-
fras y datos basados en indicadores tan-
to del INE como del banco Central. Rea-
lizó así una radiografía aproximada de 
la marcha de la economía local a junio 
de este año (ver infografía y gráficos). 

“Hoy la Región del Biobío tiene me-
nos empleos que al comienzo de la pan-
demia. La pobreza se incrementó sus-
tancialmente a fines de 2020 y retroce-
dimos 5 años en este índice. En paralelo, 
experimenta escasez de trabajadores 
en varios sectores de la economía local, 
que es otro problema al que debe hacer 
frente”, detalla el informe. 

El presidente de la CPC Biobío, Álva-
ro Ananías, planteó que en materia la-
boral, las cifras han mejorado, pero no 
se han recuperado a niveles precrisis 
sanitaria.  

“A nivel nacional existe un millón me-
nos de puestos de trabajo y en la re-
gión, cerca de 80 mil, respecto a los ni-
veles prepandemia. Hoy la oferta de 
empleo está contenida, las personas, 
especialmente las mujeres, han dismi-
nuido su participación en el mundo la-
boral y algunas de ellas no están en bus-
ca de empleo, porque han debido ocu-
parse del cuidado de la familia y 
atención del hogar o por temor al con-
tagio, entre otras razones”. 

 
Demanda de empleo 

La demanda de empleo, por su par-
te, tiene dos lados, sostuvo Ananías. 
Hay actividades económicas que no 
han generado vacantes por las incerte-
zas para operar con cierta normalidad 
y continuidad; es el caso del comercio, 
el turismo y la gastronomía, que con los 
cambios en el Plan Paso a Paso es posi-
ble que logren operar.  

“A esto debemos sumar que la pande-
mia ha acelerado la automatización en 
los procesos productivos; eso significa 
que se producirá un cambio en las pla-
zas de empleo que tradicionalmente 
conocíamos y por ende requerirá de in-
versión de parte de las empresas y ca-
pacitación o perfeccionamiento de los 
colaboradores. En contraposición, hay 
sectores como la agricultura, la cons-
trucción, y la metalurgia, que presentan 
escasez de mano de obra. En este esce-
nario, los desafíos vienen dados por el 
ajuste en el empleo y la mayor inversión, 
contribuyendo así en la superación de 
la pobreza y la mejor calidad de vida de 
quienes habitamos esta Región”, enfa-
tizó el líder gremial.

La meta de la Región del Biobío: 
recuperar 80 mil empleos
En cuarto lugar de pobreza a nivel nacional se encuentra la zona, según la última 
encuesta Casen. La CPC Biobío y economistas desglosan los desafíos y proyectan el 
devenir económico local. 

“Tengo la fortuna de trabajar con todos los resguardos pertinentes. Además, me encargo de las 
compras y trámites, ya que mis padres tienen más de 70 años. Así que me preocupo de proteger-

los y cuidarlos”.

Pablo Bustamante, dueño de Kiu´s Pizza.

#MeQuedoEnCasa
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MERCADO LABORAL: REGIÓN DEL BIOBÍO
Número de ocupados por sector | Marzo -Mayo 2021
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Comercio

Industrias Manufactureras

Enseñanza

Acts. de Atención de la Salud Humana y de Asistencia...

Construcción

Administración Pública y Defensa; Planes de Seguridad...

Agricultura, Ganadería, Silvicultura y Pesca

Transporte y Almacenamiento

Acts. de Alojamiento y de Servicio de Comidas

Otras Acts. de Servicios

Acts. de Hogares como Empleadores

Acts. Profesionales, Científicas y Técnicas

Acts. de Servicios Administrativos y de Apoyo

Explotación de Minas y Canteras

Acts. Financieras y de Seguros

Información y Comunicaciones

Acts. Artísticas, de Entretenimiento y Recreativas

Suministro de Electricidad, Gas, Vapor y Aire Acondicionado

Suministro de Agua; Evacuación de Aguas Residuales,...

Acts. Inmobiliarias

Sectores de mayor
aporte al empleo3 17,0% Comercio 14,8% Industria

Manufacturera 11,4% Enseñanza

INVERSIONES: REGIÓN DEL BIOBÍO

Catastro CBC: Inversión por Materializar
Región del Biobío 2021-2025 MMUS$

OOPP 1.167

39%
Energía 813

27%

Forestal 582

20%
Inmobiliario 379

13%Industrial 33

1%

“Las cifras muestran que la industria 
manufacturera y de servicios se hacen cada 
vez más importantes respecto de las indus-
trias extractivas. Esto implica un desafío 
muy importante a la hora de impulsar la 
región como un polo de desarrollo si es que 
logramos coordinar esfuerzos entre acto-
res sociales, empresariales y educativos. 
Nos invita a repensar no sólo las relaciones 
entre estos actores sino también la relación 
entre instituciones y trabajadores los que, 
en este tipo de actividades, demandarán 
condiciones de vida cada vez mejores. Será 
importante adaptar nuestros planes de desa-
rrollo y coordinar esfuerzos público-privados 
para que el desarrollo tanto empresarial 
como inmobiliario y de servicios ocurra de 
forma ordenada, lo que implica cuidar la 
sustentabilidad ambiental y social de los 
proyectos”, dijo.

“La recuperación de empleo había partido 
bien pero se ha vuelto mucho más lento. Pasa 
algo curioso, las ayudas fiscales generan un 
incentivo a que la gente permanezca sin empleo 
o a que siga trabajando de manera informal y 
así complementan la renta. Entonces en algu-
nos sectores falta capital humano lo que hace 
más lenta la recuperación económica. Y en 
muchos casos encarecen los costos de produc-
ción y, por ende, de los productos. Esto es muy 
relevante y seguramente pasará cuando termi-
nen los incentivos, apoyado de menores confi-
namientos. Esto mismo, permitirá recuperar 
empleo, por lo que mi mirada es optimista. 

Desde el punto de vista empresarial, la visión 
de encadenamientos productivos será muy rele-
vante, lo que necesitará la ayuda estatal para agi-
lizar la tramitación de proyectos de inversión”.

“La actividad económica se ha visto fuertemente gol-
peada por la pandemia y las restricciones de funciona-
miento que ha implicado.  En este sentido, se ha obser-
vado en primera instancia el fuerte impacto que se regis-
tró en las cifras de crecimiento del año 2020 y luego la pér-
dida de muchos puestos de trabajo, esencialmente liga-
dos a los impactos que sobre los servicios ha demostra-
do tener la crisis, arrastrando con ello incrementos en 
indicadores clave de desarrollo social, como la pobreza. 
Por cierto, estos efectos sólo se han visto  mitigados por 
la implementación de medidas de apoyo económico y el 
retiro de fondos de ahorro por parte de las familias, lo 
que, con toda la magnitud e importancia que han tenido,  
demuestran la profundidad de la crisis, que sin duda sería 
mucho más intensa, de no haberse contado con éstas. 
Ahora bien, aún cuando el consumo ha permitido conte-
ner en parte los efectos sobre la dinámica económica, lo 
clave es generar medidas que propicien la reactivación de 
la inversión, de manera tal de generar un crecimiento sos-
tenido”, explicó el especialista.

“El diagnóstico es que la economía se 
está recuperando y en algunos meses 
más deberíamos recuperar la capacidad 
productiva perdida por el Covid. A fin de 
año deberíamos estar creciendo cerca 
del 8%, muy parecido al resto del país. 
Sin embargo, el principal desafío es recu-
perar el empleo y la inversión. El Empleo 
principalmente en comercio y turismo y 
la. Inversión en proyectos de. Mediano y 
largo plazo. Ninguno de ellos depende de 
lo que haga la Región, depende de los gra-
dos de confianza y la capacidad de recu-
peración post covid, de los problemas 
políticos y de la crisis de la Araucanía 
que afectará fuerte a la Agricultura y el 
sector forestal. Por ahora hay buenas 
perspectivas para este año y mediocres 
para los próximos”, indicó.

CLAUDIO PARÉS, economista UdeC.

CARLOS SMITH, economista UDD.

ARIEL 
YÉVENES, 

economista 
Observatorio 

Corbiobío.

ANDRÉS ULLOA, académico Facea 
Ucsc.

“Hay que cuidar la 
sustentabilidad”

“Será fundamental el 
encadenamiento productivo”

“Necesitamos un crecimiento 
sostenido”.

“La Región debería crecer 
en torno al 8%”.

FUENTE: CPC BIOBÍO ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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Mesa de Cruceros busca la reactivación 
internacional de la Región del Biobío

EN EL SEATRADE 2022

El Comité Técnico de Cruceros de 
Talcahuano informó que durante 
esta semana sesionó vía online, con 
la participación de la Municipalidad 
de Talcahuano, el Servicio Nacional 
de Turismo (Sernatur), Puertos de 
Talcahuano, Talcahuano Terminal 
Portuario (TTP), Esquerré y Asmar. 

En ella se analizó el Fondo Nacio-
nal de Desarrollo Regional (Fndr) so-
bre la promoción internacional, don-
de están considerados los recursos 
para apoyar el stand regional que 
participará en el encuentro SeaTra-
de 2022. 

De hecho, ya hay un importante 
adelanto. “En la sesión se presentó la 
guía digital de cruceros con imple-
mentación de código QR, un menú 
para visitantes, un mapa de Talca-
huano y su contexto geográfico, ade-
más de una galería fotográfica con 
elementos y zonas que identifican a 
la comuna”, destacaron. 

De acuerdo a los integrantes, 
“el documento pone en valor la 
naturaleza de la ciudad puerto, 
que es un punto que los cruceris-
tas reconocen”. 

Según la directora regional de Ser-
natur, Natalia Villegas,  “estamos es-
peranzados con el avance de fase en 
gran parte de la región. Ello, sumado 
al aumento de la inoculación de la va-
cuna contra el Covid-19 y el pase de 
movilidad -con lo cual se ha podido 
retomar el trabajo del Comité de Cru-
ceros-, nos permite continuar con 
las iniciativas coordinadas previo a 
la pandemia”. 

Agregó que “además se acordó 
crear una estrategia común entre los 
actores involucrados para difundir la 
ciudad puerto y la Región, de la mano 
de la guía digital realizada por nues-
tro servicio, con lo que se fortalece-
rá el trabajo comercial con el merca-
do de cruceros que pretendemos lan-
zar a fines de este mes”. 

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, espera con ansias la reacti-
vación. “Para nosotros, como comu-
na, es de suma importancia que se re-
tome la actividad turística y en espe-
cial que se concrete la llegada de 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

De acuerdo a sus integrantes el apoyo del Gobierno es clave para asistir a la instancia que se 
desarrollará en Estados Unidos de América. Para la llegada de futuros visitantes a Talcahuano  se 
presentó la guía digital con implementación de código QR.        

de participación internacional se-
ría clave. 

“La llegada de cruceros es impor-
tante para nuestro puerto y para Tal-
cahuano. Está reafirmado por estu-
dios internacionales el aporte que 
produce esta industria en el lugar 
donde recala. Como TTP entregare-
mos el mejor servicio en caso de con-
cretarse una recalada y esperamos 
que como ciudad y región ofrezca-
mos un servicio de calidad a los pa-
sajeros”, manifestó el gerente general 
de Talcahuano Terminal Portuario, 
Pablo Passeron. 

Al mismo tiempo, se abordó la si-
tuación de las recaladas 2021-2022, 
se mencionó la situación de Estados 
Unidos, que está dedicado a la repa-
ración y renovación de buque, y se re-
calcó que existe permanente comu-
nicación y coordinación con todas 
las empresas de cruceros por medio 
de un vínculo activo. 

“De acuerdo a lo que nosotros he-

mos conversado con las vecinas y 
vecinos, percepción de la comunidad 
es que los cruceros traen beneficios 
y desarrollo económico para la co-
muna, y por ello es importante rele-
var la ciudad puerto de Talcahuano 
como una alternativa”, afirmó el ge-
rente general de Puertos de Talca-
huano, Rodrigo Monsalve. 

El gerente general de Esquerré 
Tour Operador, Paul Esquerré, co-
mentó que “estamos con altas ex-
pectativas de la temporada 2022. El 
trabajo que este comité ha dado sus 
frutos porque estamos en la retina de 
los operadores de cruceros. Pese a la 
pandemia seguimos estando vigen-
tes y ahora tenemos enormes desa-
fíos como destino y debemos estar a 
la altura de la atención y recepción de 
pasajeros, pero no decaer en la pro-
moción y el trabajo colaborativo”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

10
La empresa francesa Ponant tenía fijada dicha cantidad de recaladas de sus cruce-
ros en Talcahuano para el período octubre de 2020 – abril de 2021. Sin embargo, la 
pandemia del coronavirus conllevó a la suspensión de fechas.

naves de gran tamaño que quedaron 
pospuestas por la pandemia”. 

Destacó el trabajo colaborativo es 
crucial. “Sin duda, Talcahuano y la 
zona tienen mucho que entregar en 
materia turística y este tipo de accio-
nes nos ayudan a ponerlas en escena 
con una promoción internacional, 
bajo un trabajo conjunto con autori-
dades de la zona, nuestros puertos y 
las empresas del rubro. Todos juga-
mos un papel importante para impul-
sar el desarrollo de esta industria y 

posicionar a la ciudad y la región”. 
 

Gestiones 
Los integrantes apuntan fuerte al 

SeaTrade, la feria internacional líder 
del rubro y un espacio que reúne a 
compradores y proveedores, además 
de generar exposición de productos, 
seminarios, conversatorios y mues-
tra de servicios. 

El Comité decidió programar y re-
tomar la participación en el evento 
de 2022, para ello el apoyo del FNDR 
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mente música tra-
dicional, de raíz, elec-
trónica, clásica, pop y, 
por supuesto, rock. Cuan-
do prestas atención a to-
dos los cruces que se dan en la es-
cena local entiendes que, aunque 
haya nichos y algunos vínculos 
sean más fuertes que otros, lo que 
nos define es más esa diversidad 
sónica que una línea tan específi-
camente definida. Es eso lo que se 
traspasa al rock, produce la singu-
laridad y se proyecta hacia afuera”. 

Para Mauricio Melo, guitarrista 
y piedra fundacional de bandas 
como Emociones Clandestinas y 
Santos Dumont, el rotulado de 
“cuna” de un estilo en particular es 
más bien para fines prácticos de los 
medios informativos, un concepto 
que deja afuera la riqueza y diver-

“Me quedo en casa, porque debo pensar en el prójimo y obviamente también en mis seres que-
ridos. Una especie de pausa a la cotidiana rutina que me ha servido, sin duda, para mejorar mis 

procesos creativos”.

Koke Berrocal, autor y compositor musical

#MeQuedoEnCasa

A PROPÓSITO DE LA CELEBRACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DEL ROCK

El pasado martes 13 de julio se 
celebró alrededor del planeta el Día 
Internacional del Rock, efeméride 
que quedó inscrita en la historia 
de la música gracias al megacon-
cierto Live Aid  organizado por  Bob 
Geldof, músico y actor, en 1985 para 
ir en ayuda de la hambruna que 
atravesaba el continente africano. 
Evento benéfico que tuvo como es-
cenarios las ciudades de Londres y 
Filadelfia, en donde confluyeron 
bandas y artistas como Queen, U2, 
Dire Straits, Black Sabbath, Led 
Zeppelin, Judas Priest, The Who, 
Mick Jagger, Phil Collins, Paul 
McCartney, entre muchos otros. 

Teniendo de trasfondo tan im-
portante hito, y en línea con el es-
tilo que resalta y ensalza aquella fe-
cha, a Concepción desde hace dé-
cadas que se le 
cataloga o vincula 
como la “cuna del 
rock” en nuestro país. 
Etiqueta que a muchos 
les molesta, a otros les 
produce indiferencia, 
mientras que a al-
gunos cierto or-
gullo y marca re-
gistrada de ser 
penquista. Pero, 
¿el rock es el so-
nido que nos de-
termina o define 
como ciudad?¿es tan 
así de potente? 

“Si el rock es local-
mente relevante, di-
ría que sí. Pero no creo que 
sea justo generalizarlo como 
un distintivo. Representa 
principalmente la experien-
cia de un sector sociodemográfico, 
es decir, jóvenes de los años 80’ y 90’, 
de sectores medios, que en su adul-
tez pasaron a formar parte de gru-
pos dominantes. Además, se trata de 
un estilo musical que, comparati-
vamente, ha gozado de un respaldo 
preferencial de la industria. Enton-
ces creo que, en esos términos, no 
puede afirmarse que nos caracteri-
ce intrínsecamente. Más bien diría 
que, por su singularidad, ha aporta-
do al construir un sello distintivo 
hacia afuera”, explicó Nicolás Mas-
quiarán, musicólogo y docente del 
Departamento de Música UdeC. 

Palabras a las que complementó 
que “habitamos en una ciudad di-
versa; en su identidad confluyen 
múltiples culturas: lo rural, lo in-
dustrial portuario, obrero y mine-
ro, lo mapuche, lo ilustrado. Y esa 
diversidad también impacta en lo 
musical, donde encuentras fácil-

sidad de lo que en realidad se cul-
tiva aquí sonoramente hablando.  
“Eso es más bien una construcción 
periodística, porque en realidad 
cuando se habla de rock, lo mismo 
que para ponerle al festival REC 
Rock en Concepción, claramente se 
habla del estilo como una especie 
de árbol con muchas ramas, ya sea  
pop rock, indie rock, hardrock, 
punk rock, etc. Somos una ciudad 
musical que tiene mucha música y 
de diversos estilos”, dijo. 

 
Actitud más que exponentes 

Recalcando que “cuando volví 

de México a Concepción entre el 
año 2006 y 2007, me encontré con 
una ciudad que estaba producien-
do mucha música desde distin-
tas veredas o corrientes musica-
les. Si bien un tiempo el rock de 
Conce se caracterizó por un soni-
do más británico igual se daban 
proyectos de índole afrolatino y 
fusión latinoamericana. Y claro 
con los años hasta el día de hoy, el 
espectro se fue abriendo mucho 
más con destacados exponentes 
del pop, indie, folk, entre otros. 
Nunca he estado de acuerdo con 
eso de ‘cuna del rock’ título que 

Si bien durante años 
fue una realidad 

palpable y 
cierta, con 

variedad de 
exponentes del estilo, 

en la actualidad 
queda reducido al 

mito, ya que las 
nuevas generaciones locales y 

sus propuestas musicales apuntan 
más allá de sólo la estridencia y 

actitud rockera.

creo le pertenece más a 
Valparaíso”. 

 Para Roxana Pardo, 
más conocida por su 

proyecto La Rox, 
en la misma 
sintonía de 

lo plantea-
do por 

Melo, Concepción es 
una urbe miscelánea de pro-

puestas sonoras que van más allá 
de sólo el rock, estilo que nos defi-
nió como ciudad sólo por una cier-
ta cantidad de años. “Fue lo que 
nos definió como ciudad, por lo 
mismo eso de la ‘cuna del rock’,  con 
representantes potentes del estilo 
como Los Tres, Los Bunkers, Emo-
ciones Clandestinas, entre otros, 
abriendo las puertas del sonido re-
gional a todo el país e incluso al ex-
terior. Sin embargo, más allá de eso 
puntual, por toda la riqueza cultu-
ral de la ciudad, hoy en día se tiene 
una mayor diversidad de estilos y ri-
queza sonora que se escapa del 
rock, más bien propuestas afines al 
pop”, señaló la cantante. 

A lo que hizo hincapié en que 
“Conce sigue siendo una ciudad 
rockera, pero por un tema más de 
actitud que por la  cantidad de ex-
ponentes que lo cultivan”. 

Una opinión similar es lo mani-
festado por José Riquelme, compo-
sitor y músico conocido por su pro-
yecto Ineino , quien identifica en el 
rock una base o punto de partida 
importante para hacer música, 
pero que en el camino se ha diver-
sificado a otros estilos quedando, 
principalmente, en sólo una cosa de 
actitud. “Para mí es un punto de 
partida súper grande. Pero, hoy en 
día no es algo predominante en las 
propuestas que salen de acá, menos 
de la mitad de la gente que hace 
música en la actualidad definen 
como rockero lo que hacen.  Si bien 
es una base, tiene demasiadas aris-
tas, y son esas las que hoy en día so-
bresalen. Quizás rockeras en acti-
tud, pero en lo musical son otra 
cosa”, afirmó.

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Lectura para 
profundizar ¿Es el rock el sonido 

que nos determina o 
define como ciudad?

Un libro que sirve para 
ahondar en el mito de ciudad 
rockera es “Genealogía del 
rock penquista: Orígenes y 
destinos (1960-1990)”, de 
Rodrigo Pincheira Albrecht.  

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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“Se extraña el público en el estadio, debemos seguir cuidándonos para reencontrarnos lo antes 
posible. Esperemos sea pronto”.

Renato Ramos, DT de Deportes Concepción

#MeQuedoEnCasa

Temuco, Santa Cruz, Iquique 
y Puerto Montt asoman en el 
horizonte aurinegro, que 
sigue jugando Copa Chile.

Cuatro duelos 
en 12 días

La intensa agenda aurinegra en la “B”
Enfrentan el problema más lindo 

del último tiempo. Fernández Vial 
no tuvo un feliz debut en Primera B, 
pero el calendario no le da espacios 
para lamentos a los aurinegros.   

Con la enorme participación en 
Copa Chile de por medio, donde 
luchan por meterse en semifinales, 
el “Almirante” ya avizora los duros 
encuentros que sostendrá en las 

tres siguientes fechas. El próximo 
desafío del elenco de Claudio Rojas 
será ante Temuco, equipo que se 
ubica tercero en la tabla y lucha 
por el título. Luego, Fernández Vial 
jugará reprogramados duelos ante 
Santa Cruz e Iquique, para luego 
medirse ante otro protagonistas 
del torneo, Puerto Montt. En total, 
serán cuatro partidos en 12 días.

FOTO: COMUNICACIONES FERNÁNDEZ VIAL 

INTENSO TORNEO DE ASCENSO

“No fue un partido jugado como 
estaba la planificación, pero lo que 
nos deja contentos es el resultado”, 
dijo Hugo Balladares, entrenador 
de UdeC, tras el 2-1 sobre Barnechea 
del pasado miércoles. Saboreando 
un triunfo que hasta ese momento 
sólo valía tres puntos, el Campanil 
se devolvía al Biobío tranquilo y con 
la misión cumplida.   

Pero con el paso de las horas se 
completó la fecha 10 del torneo de 
Ascenso, o Primera B, y UdeC fue el 
gran ganador. De los equipos que 
pelean por el ascenso y están en la 
parte alta de la tabla, el único que 
pudo sumar de a tres fue el cuadro 
de Hugo Balladares. Coquimbo y 
Temuco no pasaron del empate, 
Puerto Montt sorpresivamente en el 
Chinquihue igualó ante San Marcos 
de Arica, Copiapó sólo empató en 
casa ante Cobreloa y Rangers dejó 
ir puntos vitales como local ante 
un Santa Cruz que se metió. 

Así, UdeC trepó hasta el tercer 
puesto, que comparte con Temuco 
con 16 puntos, quedando a sólo tres 
unidades de los punteros, Puerto 
Montt y Coquimbo. Sin duda una 
gran inyección de motivación para 
un equipo que encaraba al último 
choque tras perder 1-5 ante Iquique 

A tres de los líderes: 
UdeC aprovecha y se 
mete en lo más alto

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El Campanil fue el gran ganador de la última fecha de Primera 
B, recuperando terreno tras los tropiezos de varios equipos. 
“Hemos salido rápido de las frustraciones”, dijo el DT.  

de nuestros jugadores funcionó y así 
logramos dos goles rápidos. Desde 
lo mental es que hemos salido muy 
rápido de las frustraciones”, dijo el 
DT auricielo. 

De todas maneras, Balladares 
sabe que el camino es largo y aún 
queda mucho por recorrer. “Sin 
duda es bueno terminar arriba, pero 
sabemos lo ajustado, competitivo y 
parejo de este torneo. Pierdes un 
partido y sales de ahí, es muy largo 
el campeonato y nos gusta mirar la 
tabla y vernos arriba, pero esto es 
partido a partido y ahí no podemos 
pestañear”.  

El próximo encuentro para UdeC 
será ante una cara muy conocida: 
Francisco Bozán. “San Luis es un 
equipo con un tremendo técnico, 
que está muy necesitado de puntos. 
Cuando un equipo está dolido, se 
hace fuerte en su cancha”, cerró 
Hugo Balladares.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

y ser eliminado de Copa Chile por 
Deportes Concepción. “Estamos 
preparado para, en la adversidad, 
hacer lo que tenemos que hacer. El 

creer en lo que desarrollamos nos 
da fortaleza mental para hacernos 
frente a todo. El último partido lo  
supimos resolver porque la cabeza 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tiene el Campanil, siendo la 
ofensiva más contundente 
del torneo. Han recibido 19 
tantos. 

goles
20

San Luis de Quillota, que 
tiene sólo 3 puntos de 30 
posibles, será el rival del 
Campanil el próximo jueves.

Próxima fecha:  
vs el “colista”
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Cambios para el retorno de los hinchas
Desde que se informó hace unos 

días que los hinchas podrían volver 
a los estadios, los fanáticos cuentan 
las horas. Sin embargo, con el paso 
de las horas el furor se transformó 
en una intensa duda.   

Considerando que serían sólo 
mil hinchas los que podrían asistir 
a cada recinto, desde todo punto de 
vista a los clubes no les es rentable,  
ya que deberán invertir en gastos de 
sanitización y logística. Por ello, 

opción que volviera el público, a la 
espera de mayor flexibilidad del 
Plan Paso a Paso.    

Por lo mismo, el Minsal redujo las 
exigencias disminuyendo de 8 a 4 
metros cuadrados las distancias 
entre espectadores y abriendo los 
baños. Todo ello en fase 3. En fase 
4, donde se permitirá el ingreso de 
cinco mil hinchas, las distancias 
pasaron de ser de seis a sólo dos 
metros cuadrados.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

derechamente algunos clubes del 
fútbol chileno echaron por tierra la 

JUAN LUVERA Y EL MOMENTO DE LAS SERIES MENORES

Recibieron varios portazos, pero 
están cerca de ver la luz tras casi 
dos años. El fútbol joven en Chile 
ha sido uno de los más perjudica-
dos en el último tiempo. Y no sola-
mente por la pandemia, sino que 
desde el estallido social a fines de 
2019. De golpe las distintas catego-
rías dieron fin a sus entrenamien-
tos y torneos, quedando en el aire 
muchos jóvenes que estaban a un 
paso de terminar su proceso for-
mativo y miles de otros que paso a 
paso crecían. 

Eso sí, hace un par de días la 
Anfp informó oficialmente del re-
torno a las prácticas de las catego-
rías Sub 18 y Sub 20 del fútbol for-
mativo, quienes se regirán de 
acuerdo al plan Paso a Paso cum-
pliendo con los protocolos sanita-
rios de rigor. Pero, más allá de la 
buena noticia de esta vuelta y con-
siderando que hace muchísimo 
rato otras disciplinas retomaron 
los entrenamientos, ¿por qué tar-
dó tanto el fútbol joven? Hace un 
par de días, incluso, surgió la infor-
mación de que el Consejo de Pre-
sidentes había puesto trabas para 
la vuelta de las series menores, ar-
gumentando problemas de tipo 
económico. 

 
Un daño irreversible 

Una institución que a nivel local 
y nacional le ha dado importancia 
al fútbol joven es Huachipato. Hoy, 
de hecho, el DT del primer equipo 
es el último jefe de las divisiones 
menores del club. ¿Cuánto puede 
perder el fútbol chileno producto 
del abandono de esta categoría? 
Juan Luvera comentó que “haya o 
no competencia, las instituciones 
se sostienen a través de la venta de 
futbolistas y ese es su ingreso más 
importante. Después hay gestión 
administrativa, política y económi-
ca, pero los clubes están obligados 
a invertir en formación para que se 
sostengan y que el fútbol chileno 
sea más competitivo. Este club si 
tiene esa visión, pero otros no”. 

En lo puntual, Luvera encabeza 
hoy en el primer equipo del acero 
un proyecto colmado de jóvenes. 

“Se necesita 
un torneo Sub 
23 e invertir en 
fútbol joven”

Sobre este último y en general res-
pecto al trabajo de los juveniles 
formados en casa, el DT Hugo Ba-
lladares indicó que “desde que asu-
mimos en el club quisimos darle un 
énfasis a los jugadores jóvenes. Hay 
un grupo muy bien trabajado que 
viene pisando fuerte y esa es una 
muy buena noticia para el club. 
Cuando alguien mete actitud, está 
muy convencido, trabaja de forma 
profesional y quiere, se le nota. Eso 
yo lo devuelvo con la oportunidad 
de jugar”.

FOTO: HUACHIPATO F.C.

Entre estallido social y pandemia cientos de juveniles quedaron a la deriva. Un 
gran problema que podría repercutir a mediano y largo plazo en la selección. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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¿Cómo lo harán los clubes 
para elegir mil hinchas si 
tienen más de tal cantidad 
de socios y/o abonados? 

Dificultad para 
seleccionar

“Acá trabajamos con un grupo se-
lectivo de futbolistas para que en el 
corto plazo puedan participar jun-
to al plantel de honor. Esa es una 
forma de contraarrestar que en ju-
veniles no hay competencia. En la 
Copa Chile debutaron muchos chi-
cos y a lo largo de este proceso han 
jugado varios que ni siquiera debu-
taron en la serie juvenil”, confesó el 
DT, quien añadió que “esto es per-
sonal, pero necesitamos un cam-
peonato Sub 23 e inversión en fút-
bol joven. Es un proceso que re-
quiere de todos los clubes para al 
futuro, sobre todo cuando los fut-
bolistas de jerarquía que tiene este 

país, vayan saliendo. ¿Si me preo-
cupa? Sí. Tenemos que formar chi-
cos en cada puesto para que cuan-
do les toque jugar, no sea por una 
regla, sino que por total convic-
ción. Los procesos juveniles serán 
importantes para alimentar a la 
futura selección del país”.    

 
Caso auricielo 

Universidad de Concepción hace 
unos años apostó por el arribo de 
Carlos Pedemonte para potenciar 
sus divisiones menores. Así, chi-
cos como Aníbal San Martín, Clau-
dio Navarrete, Sebastián Molina, 
entre otros que están a préstamo. 
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Un saludo simbólico para 
quienes nunca los dejan sólos

TRIBUNAS DEL ESTADIO AÚN LUCEN VACÍAS

Brazos al cielo, varios aplausos y 
un cariñoso saludo a la galería. Así 
han terminado el plantel y cuerpo 
técnico de Deportes Concepción 
sus últimos partidos. Lo que sería 
muy normal con público, sin duda 
que es muy raro con las tribunas del 
estadio totalmente vacías. ¿Por qué 
los lilas adoptaron tal costumbre 
cuando juegan en el Ester Roa? 

El ayudante de Renato Ramos y 
sociólogo, Rodrigo Figueroa, contó 
que “es una forma de conectarnos 
con los hinchas en un momento 
muy especial, donde la pandemia 
desnaturalizó el fútbol. Deportes 
Concepción es un movimiento y así 
lo reafirmaron las dos temporadas 
en Tercera División después de la 
desafiliación. Imaginariamente le-
vantamos las manos saludando a 
una hinchada que físicamente no se 
ve, pero sabemos que igual está muy 
presente”.  

El técnico lila, Renato Ramos, al 
respecto agregó que ”esto nació a 
propósito del apoyo simbólico de 
los hinchas. Nuestro plantel está 
identificado con esta riqueza que 
tiene el club, que es tener hinchas 
que ayudan. Por lo mismo, de forma 
simbólica queremos agradecer el 
apoyo que nos han dado. Tratamos 
de simbolizar este saludo, sabiendo 
que nuestro público estará otra vez 
en el estadio lo antes posible”. 

 
“Identificados” 

Los Campos Deportivos de Non-
guén tienen como escenografía de 
fondo un gran mural con la frase 
“Aquí ruge el león”. Aquel lema ha 
sido aprovechado por el “Tiburón” 
y su cuerpo técnico. “Es para que se 
identifiquen con la institución. Acá 
estamos en el club más grande de la 
Región y, como tal, este club debe 
rugir en todo momento sea dentro 

que te levanta y presiona al rival”. 
El ayudante técnico y sociólogo, 

Rodrigo Figueroa, aseguró que “las 
emociones están desnaturalizadas 
en este momento. Los hinchas son 
muy importantes, por lo que sin 
duda esperamos reencontrarnos lo 
antes posible. Recogimos la gran 
fuerza e identidad con la ciudad 
que Deportes Concepción. a partir 
de un miembro que trabajó junto a 
nosotros la historia del club”. 

FOTOS: CSD CONCEPCIÓN

Deportes Concepción adoptó un gesto inédito para agradecer a sus hinchas. “El  
plantel se identifica con la riqueza del club”, aseguraron desde el cuerpo técnico. 

como fuera de la cancha. Tratamos 
de generar esa identidad, que todos 
entiendan que acá se juega siempre 
con fuerza, garra y corazón”, dijo 
Ramos. 

El sociólogo, Rodrigo Figueroa, 
contó que “el hincha de Deportes 
Concepción nos hizo saber su gran 
relevancia desde el primer minuto 
en que llegamos aca. Siempre que 
viajamos hay un grupo de hinchas 
esperándonos, y como grupo nos 
alimentamos de eso. La energía que 
ellos generan ha sido un enorme 
beneficio para el equipo”. 

 
Cuenta regresiva 

En la misma línea, ¿cuánto se 
echa de menos la presencia de los 
hinchas en el estadio? El “Tiburón” 
expresó que “el jugador número 12  
siempre es importante, pero aún 
más en Deportes Concepción por lo 
que representa este club. Cuando 
estás flaqueando, la hinchada es la 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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Casi 3 mil fanáticos lilas 
compraron entradas 
simbólicas en Copa Chile 
sólo por apoyar al club.

Apoyo masivo de 
miles de hinchas
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Federico

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Plaza Perú 111-115 local 2 y 3

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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